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O.ra•le elmltla del ca.aldato del PRD ala pl'fBldeada de la RePjbuca ea la piara ._allzada por los perndlrltas como Naeva 
Co•stlhtd6., la •odie del martes 19 de ,Pilo. (Fot08 de Jeaú 0•tlver08) 

Convoca Cár~enas .a preparar 
·Ja nueva Constitllclón 

+Multitudinarias concentraciones en torno al cf.t",¿iJato presidenciai de la Alianza 
Democrática Nacional y el PRD en Tolimán, Tequisquiapan, San J~n del Río y 
Querétaro + La nueva nonna fundamental del país deberá abrir cauces para la 
constmcción democrática, dice el ex gobernador de Michoacán +Fustigan pe"edistas . 
amediosyversione~quecolocanasu candidato en bqjos niveles de preferencia electoral 

Información deJ osé Luis Alvarez Hidalgo y Andrés V ázquez Hinojosa. · 
~ - . 

Me propongo hacer ver a los jóvenes . · 
que la política no es sólo chanchuyos, ·· 

dice Alejand:ro Copado Silva 

El martes 2 coincidirán · 
en Querétaro Cécilia Soto y 

Diego Femández de Cevallos . 

Ea eltraasc:ane delalo 104 de sa e:dsteada, la ~laaa del domlap 24 de jallo fallec16 elllllstortador y periodista qaeretaao, qae 
t ... bléll deataCI6 como poeta y fot6gral'o. Esta foto ea saya. · . 

E• eiJ ardfll Zeaa,la a.dldata del PPS ala pl'fBkleada de la Repjbllca, el21 de 
Jallo; Plute6 qae de llegar al pbleno l'fBtltalri el eapfrlta patrl6tlco a la 
Coutltad6• gHeral de la Repjbllca. 

Ante. el estado febril que vive . 
la nación en "esta hora crucial", 
Burgos. exhorta ·a la responsabilidad 

Los queretanos contribuiremos 
a la transición pacífica a la 
democracia; indican participantes 
en la ConvenciónNacionald:e Chiapas 

· Iglesia Católica: compromiso. 
·· social y liberación 

Pbro. Ramón Mendoza Zaragoza 

Janet, la pasión por el ajedréz · 

Rogelio García 

·¡. 
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+ Confianzi:t en uno 
mismo: Alerce (Lanix 
Decidua) 

EduardoMendoza 
Zaragoza 

. Toca ahora la categoría de re
medios número seis: para el des
alientoo la desesperación. Aler- . 
ce es el primero de ellos, indica
do para el sentimiento de infe
rioridad. Personas que antici
pan el fracaso y prefieren mejor 
ni siquieraJntentar las cosas .. 

Falta de confianza: en sí mis
ma, la persona minhniza sus 
valores y magnifica a aquellas 
personas que ella considera ca
paces de enfrentar cualquier si
tuación. 

Manuel. M. de la Llata 

En el transcurso del año 104 de su 
existencia, don Manuel María de la 
Llata se ha marchado de entre noso
tros. Deja tras su muerte la memoria 
de un hombre· sencillo, un hombre 
bueno, un hombre trabajador y un 
hombre libre, desapegado de los bie
nes materiales. Queda ya en la historia 
su periodismo, s ufotografía, su poesía 
y su propia versión de la historia del 
país y de Querétaro. 

Autor de .más de una decena de , , 
libros, pero sobre todo dueño de una .; 
vida ejemplar. A su edad, lúcido y en 
general muy sano, no se perdon~ba la 
pérdida de tiempo y se entregaba a la 
lectura, a la investigación y a la escri
tura con toda la juventud de su espíri
tu. Sin vicios pi excesos, su larga vida 
es una llamada de atención para los 
hombres que conSumen sus años en la 

tristeza y la desesperanza. 
Por su carácter humilde -no fue so

berbio porque nunca se tomó demasía
do en serio a sí mismo, lo cual consti
tuyó siempre el mejor abono para su 
buen humor-, en vida don Manud de la 
Llata desestimulaba a quienes le pre
tendían homenajes. Empero, quienes 
nos quedamos tendremos que saber 
valorar sus aportes. 

De ahí que sea de elemental justicia: 
que .sus restos ocu~n .un sitio en el 
Panteón de ·Ios Queretanos Ilustres y 
que su casa-estudio ubicado en el Pa
_saje de la Llata sea transformado, con 
apoyo de la familia y de las autorida
des en materia cultural, en Casa-Mu
seo Manuel de la Llata. 

Para hon~r su memoria y dar utili
dad pública a una vida ejemplar con
temporánea. 

, ¿Cuál s ef origen de la descon
fianza en uno mismo? En primer 
término, la persona ha perdido el 
contacto con lo qué verdadera
mente es y cimenta su valía ~n 
sus experiencias pasadas: según 
ba sido aprobada o desaprobada 
por Los otros, o según ha sido 
alentada o desalentada en sus 
éxitos y fracasos. 

El correo sen1anal · 

En contra de las declaraciones de 
Santiago Lugo sobre niños de la calle 

Le robaron y maltratan a sus 4 hijos 
Sr. Efraín Mendoza: Me Ílamo 
Guadalupe PérezSoria, y le pido ayuda 
a la autoridad que corresponda. Mis 
hijos fueron comprados-como si fueran 
animales. La señora María Jasso, la 
señora Sacramento Jasso compraron a 
mis hijos para dejarlos ciegos y lucrar 
con ellos y el señor RubénJassose burla 
de mí porque yo puse mi denuncia en 
Derechos Humanos y él vino, golpeó a 
mis hijos y se burló de mí, pues si los 
tiene en sus manos ellos no pueden 
defenderse, les preguntan si están bien, 
ellosdicen·quesí puestemenalos malos . 
tratos. ¿Cómo me defiendo de ellos? 
pues la hija de don Rubén Jasso es del 
Ministerio Público de V al le de Santia
go, Gto. y el señor Juan J asso, sobrino 
de don Rubén Jasso está haciendo sus 
elecciones para gobernador de 
Guana juato. ¿Cómo defenderme de es
tas personas? Mishijosfueron raptados 
de aquí de la ciudad de Querétaro, puse 
muchas quejas y no se me hace caso, 
esas .gentes tienen negocios de inváli
dosdeesoviven en ValledeSantiagoen 
JacasaNo.13enlaNo.14ymansión 16 
tiénen infinidad de personas invái das de 
diferentes pueblos pero como la del 
Minist~rio Público es hija de don Rubén, 
¿quién se pone con ellos? 

pear y cuidar a los inválidos y ciegos, 
eso es su negocio de ellos y ellos venden 
gentealosmanicomiosde León, Gto.y 
Morelia en el rancho de San Diego 
Quiriseomunicipiode Valle de Santia
go, Gto. En este rancho hay muchÓS • 
locoseinválidos y losquelos tienen los 
mandan a pedir o a vender carrujos de 
mariguana, la cual siembran Jos poli. 
cíasJoséy Eleazar que tienen secuestra
da a toda esa gente. La tr·abajadora 
socialllamadaSandray la señora Alicia 
Vega y el señor Raúl Vega tienen que 

La experiencia se aprende y 
pasa a conformar los patron~s de 
pensamiento y comportamien
to. Tal aprendizaje se experi
menta como una condición pro
pia de la persona y se incorpora 

. a la vida como algo dado y natu
ral. 

Sentimos menos nos remite a 
circunstancias en que fuimos 
desaprobados por los otros, o de 
cuando fuimos objeto de burlas 
o de castigo por no haber hecho 
13$ cosas bien. 

A-lerce propicia una correcta 
valoración de lo que somos, y a 
movemos, más que motivados 
por nuestra historia, por una ade
cuada conexión eón nuestro ver
dadero ser internó. Alerce da 
firmeza para afrontar cualquier 
situación, por difícil que parez
ca. 

Esta flor se indica con fre
cuencia en la impotencia sex11;al 
en el hombre; frigidez y pasivi
dad sexual en la mujer; senti
miento de incapacidad en e'l tra
bajo, en el amor, en el estudio ... 
Alerce alienta la verdadera valía 
y, por lo tanto, la· confianza en 
unomismo. · 

Efr(lín: En principio queremos agra
decerte por esté medio de expresión 
plural ya tan significativo en la vida 
de la opinión de nuestro estado. 

La problemática de los niños y 
jóvenes está presente en la vida coti
diana de nuestro estado, tiene múlti
ples manifestaciones e impacta a di
ferentes niveles de nuestra sociedad 
en los rubros de salud, educación, 
economía y legislación entre otros. 

Como sociedad civil, queremos 
mostrar nuestro desacuerdo y pre
ocupación por las declaraciones de la 
Dirección de .Desarrollo y .Bienestar 
Social del - Ayun~amiento de 
Querétaro, a través de su director, 
Santiago Lugo Oñate, pues de plano 
declaró en un matutino local que-''no 
tiene solución el problema de los 
niños de la calle". 

Declarar sin solución el problema 
de los niños de la calle implica una 
falta de visión clara respecto a uno de 
los se'ctores más desprotegidos ·de 

· nuestra sociedad, implica una falta 
de consenso, de objetivos, de progra
mas Teales de atención, estamos ante 
una barbarie burocrática, que cada 
día cobra vida en nueStras ca1les. 

¿En manos de quién está la respon
sabilidad del bienestar social de nues
tro municipio si se da por hecho 
perdida la ilusión, la fé en el mañana, 
la esperanza en nuestros niños? Hoy, 
que tanta falta hace creer en el futl,!ro, 
en un buen futuro para nuestro país. 

Esta declaración se torna aún más 
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grave cuando en el incremento de la 
violencia en nuestra ciudad cada día 
participan más estos multicitados 
niños de la calle, el incremento en el 
consumo de todo tipo de drogas, el 
uso de armas de diferente calibre, en 
el enfrentamiento entre bandas y aho
ra la aparición de explosivos, son 
expresiones que mueven a la preocu
pación. Mientras que algunos fun
cionarios dejan entrever su posición 
respecto a tornar cada vez medidas 
punitivas más severas con el fin de 
".solucionar" estas problemáticas, 
otros lo manifiestan al intentar redu
cir la edad de imputabilidad penal. 
Estas medidas han mostrado ser, a fln 
de cuentas, paliativos ineficaces que 
de manera represiva tratan de dar 
solución fácil a las problemáticas 
sociales existentes y que las instan
cias responsables han sido incapaces 
de resolver. Es ciertamente más fácil 
destruir que construir, mutilar y ma
tar que crear y alimentar, hacer sufrir 
a los otros que ayudarles o permitir
les que prosperen. 

Como colectivo estamos contra la· 
reducción de la edad de imputabilidad 
penal. y Pedimos atención digna, jus
ta y profesional a los niños de y en la 
calle. "Una sociedad que niega el 
presente a sus niños, pierde su dere
cho al futuro" 

Colectivo de lnvestigac.ión para la 
Atención a la Niñez, Qro., Cipani 

Miguel de Cervantes Saavedra 34-A, 
Los Molinos 11 Sección, Tel. 17-11-33. 

El policía llamado Ernesto, quisoaga
rrarmeparallevarmeal rancho Laoor de 
Peralta, municipio de Salamanca por
q\le el orador evangélico y el señor 
Filemón, hermano de él, tienen a mis 4 
hijos secuestrados, el señor Filemón 
viola a mis hijos y yo no puedo hacer 
nada pues tienen policías para cuidar a 
los inválidos. El policía José Sixtos 
Jiménez y su hermano Eleazar son tíos 
de don Rubén Jasso encargados de gol-

. ver en estos secuestros de· inválidos. 
Esta fecha data del 4 de abril del94, que 
están perdidos. Calle San Francisc<? 
No. 13, 14, 16 y 25 Col. Camembaro, 
Valle de Santiago, Gto. 

La que suscribe la carta es madre de 4 
niños queme dejaron ciegos y los tienen 
secuestrados en casas evangélicas, el 
orador don Antonio y su hermano 
Filemón creen tener derecho a violar a 
ciegoseinválidosquecompra don Rubén 
Jasso González,los tienen en asilos de 
monjas o en casas evangélicas. Me 
amenazarondemuerte.si buscoohablo 
de mis hijos. 

He recurrido al Partido de la Revolu
ción Democrática en esta ciudad de 
Querétaro por un plantón que este día 20 
dejuliodel94al ver que pedían justicia 
por un compañero preso. Ahí están dis
puestos a escucharme para desenmas
carar todo este tip0 de anomalías. 
Agradezco publique esta denunei¡¡ que 

hago con mi puño, letra y firma. Aten
tamente. 

Guadalupe Pérez Soria. 
Nota: La carta la entre¡p! el señor Pedro 
Garcia Amador, y le enVIÓ copia al diputa- . 
do Francisco Flores Espíritu. 
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Ea la Plaza Naen Coastltad6a. (Fotos de Israel Oatweros) 

Cuauhtémoc Cárdenas convoca en Quer.étaro do qué debe contener esta constitución, porque 
una de las primeras iniciativas que lanzará el 
próximo gobierno será el que vayamos a empezar 
a discutir lo que debe ser nuestra nueva. norma 
constitucional. E;sto recogerá el espíritu de los 
constituyentes de Querétaro, e igual recogerá 
muchas de las aspiraciones fundamentales que 
.siguen vivas. Tendremos que hacer una constitu
ción que se arraigue en la historia del país, lo que 
proyecten nuestras aspiraciones hacia el futuro, 
una eonstitución que·perelure y que nos haga más 
libres, que nos permita un. ejercio más eabal de 
nuestros derechos y nuestras obligaciones". 

a preparar la nueva Constitución de Mé-xico 
Ante una multitudinaria concentración en la Pla
zadela Constitución, en esta capital, Olauhtémoc 
Cárdenas Solórzano, candidato del Partido de la 
Revolución Dem.ocrática a la presidencia de la 
República, recordó el pasado martes 19 de julio . 
que fue hace dos años, precisamente en esta 
ciudad, donde planteó la necesidad de revisar la 
·actual norma constitucional, a fin de recoger los .· 
ideales y Iasaspiracionesdelosmexicanosde hoy 
y se convierta en la norma suprema del.a Repúbli
ca 

La nueva Constitución, expresó Cárdenas, de
berá surgir de la~ entrañas qel pueblo mexicano y 
deberá abrir los cauces para la construcción de la 
democracia en el país y deberá, además, rescatar 
algunos derechos fu_ndamentales que 'han sido 
arrebatados por la actual administración federaL 

El aspirante presidencial habló ante varios mi
les de simpatizantes, que lo esperaron durante 
más de dos horas debido al retraso que ya traía en 
diversas 1 ocali da des de Guana juato yde Querétaro 
que visitó con anterioridad. Pese a la espera, la 
multitud no perdió el entusiasmo. Junto al ex 
gobemad0r·de.Michoacán estuvieron los aspiran
tes al Senado, Agustín López Guerra y Apolonia 
Villarreal; el aspirante a diputado federal por el 1 
Distrito, César Pérez Guzmán, la candidata a la 
alcaldía de Querétaro, Guadalupe Segovia, así 
como Pablo Gon~ez-Loyola Pérez, candidato a 
diputaeo local. Los qrganizadores del acto indi
caron que el PRO está creciendo y que el 21 de 
agosto recogerá una alta votación. Esto ocurrirá 
pese al "bloqueo por parte de la prensa local, 
principalmente de la escrita, que incluso llega a 
bloquear la propaganda pagada". También esto 

.. ocurre en algunas estaciones de radio. . 
. La candidata a ta alcaldía de Querétaro, 

Guadal u pe Segovia Martínez, extemóqueei voto 
"es la úniea contestación honrada" a la "terrible 
situación de desmpleo y pobreza que estamos 
viviendo los mexicanos", y por ello exhortó a sus 
oyentes a impedir el condicionamiento del voto. 
"Veo que en Querétaro hay mucho engaño y 
también mucho miedo, pero este es el momento 
de quitamos ese miedo. Demostremos que somos 
un pueblo de valientes. Este es el momento de 
cambiar a nuestra patria, hagámoslo por nuestros 
hijos, para que no carguen con esa deuda externa 
que no van a pagar ni nuestros tataranietos, para 
que haya trabajo y sobre todo para que tengamos 
una dignidad". 

Por su parte, César Pérez Guzmán, dijo traer 
buenas noticias para· los simpatizantes del sol 
azteca. Dijo que la buena noticia era que habfan 
llegado tarde porque a Cuauh.témoclo detuvieron 
en varias comunidades para saludarlo e informar-. 
le que le darán su voto. Expresó queJa democracia 
será rescatada para el Congreso de la Unión, no 
queremos más diputados que se agachen y obe
dezcan al dedo que los eligió, queremos diputa
dos con dignidad, ·con autonon:ifa y de cara el 
pueblo. 

El congres,s:> de la Unión, añadió el dirigente 
evangélico y candidato extenw del PRO, debe 

Por Andrés VázquezHinojosa 
actuar de acuerdo a la Constitución, supervisando 
y controlando los actos del Ejecutivo. "El centra
lismo y el presidencialismo en México han Ciaña
do nuestra dignidad y es por ello que con Cárde
nas abriendo el espacio de la 'democracia se está 
proponiendo un congreso autónomo, libre e inde
peñdienteque ejerza con plenitud todas sus facul
tades. Nosotros nos comprometemos a rendir 
cuentas al pueblo, no a representar á ningun dedo; 
somos representantes del pueblo y el pu_!!bl o tiene 
el derecho de llamamos a cuentas todos los días. 

Pérez Guzmán fustigó el proyecto neoliberal 
impulsado por d gobierno de Carlos Salinas, 
"que logró Jo que se propuso: tener más de 40 
millones de pobres, 17 de ellos en la máxima 
pobreza .. . pero nosotros ya no lo vamos a dejar 
seguir ese proyecto, no vamos a dejar que siga 
enrriqueciendo a solo 24 hombres de esta nación. 
La riqueza la tenemos que distribuir, llevaremos 
la justicia al campo, al obrero, a la mujer, a la 
juventud. Queremos educación gratuita para todo 
el pueblo, porque un pueblo educado es un pue
blo que avanza; este es el tiempo de la definición, 
en Querétaro estamos venciendo la cultura al 
miedo que el sistema implantó, somos un conjun
to de hombres valientes que estamos enfrentando 
al sistema y que lo vamos a derrotar". 

En tanto, -el candidato a diputado local por e! IV 
distrito, Pablo González-Loyola Pérez, expresó: 
"En esta jornada dvica vamos hacia el amanecer 
democrático. Los queretanos impulsamos a res
catar los principios y los derechos de la original 
Carta Magna promulgada en Querétaro, 
retomamos las aspiraciones de este pueblo que 
ansía democracia, justicia e igualdad. Es!amos 
hartos de abismos, de riquezas y de pobrezas 
verdaderamente insultantes". · 

El también dirigente de comerciantes ambulan
tes recordó que "según los campesinos el general 
Lázaro Cárdenas daba incluso fusiles para la 
defensa .de la tierra, que la revolucióri' les había 
conquistado, pero casual ente hoy los campesinos 
de San José el Al tohan sido despojados y algunos 
han sido amenazados para que dejen sus tierras". 
La presente es la hora decisiva para la J3atria. 
"Construyamos una vez más la historia ... no nos 
quedemos cruzados de brazos, nuestros hijos no 
nos lo perdonarán". 

Los queretanos hemos vuelto a tomar esta Plaza 
de la Constitución que deSde este día. la llamare
mosPlazaNuevaConstitución, recobrando nues
tro éspfri tu consti tucionalista, en esta plaza donde 
se asustan los que hablan de· orden. Por orden 
nosotros entendemos que todo ciudadano tenga 
asegurado el pan, la salud, el trabajo, la educación 
y el techo propio. Eso sí es tranquilidad social, 
pero cuando eso _le falta a miles de personas. no 
solamente hay que asustarnos sino indignarnos. 
"Estamos en esta plaza_áerribando !_as encuestas 

mailipuladas qe Televisa y el gobierno, que dicen 
que vamos para abajo, nos colocan en tercer 
término y que nos conformemos con este buen 

~- ·~ ---- ----- _ _ __ ..,.. ....... . ~ ..... - ..... ._. ~- - ·-·'< · ·~-- - --~-- · ----

Jugar. Pero sus mentiras se desnudan cuando 
somos miles y miles los que a diario nos reunimos 
con Cuauhtémoc. Vamos por lo que han usurpa
do a nuestros abuelos, vamos por la herencia más 
digna que reclaman nuestros hijos, no hay maña
na en esta1ucha, vamos por nuestro voto por el sol 
azteca, vamos por el nuevo amanecer democráti
co, vamos por la victoria y por el triunfo del 
pueblo". · 

Por su paite, Agustín López Guerra dijo: 
"Voy a ser breve, como breve puede ser el 
momento en que cada uno de los queretanos 
crucen el21 de agosto su boleta electoral porque 
van a cruzar la voletade la libertad; la boleta del 
Nuevo México, la voleta que llebará a la Presi
denciade la República al ingenieroCuauhtémoc 
Cárdenas. México no puede seguir esperando, 

- México lo necesita porque sin ustedes México 
no va a ,arribar al próximo milenio, el pró:x;imo 
milenio es de cada uno de ustedes, piensen, que 
su conciencia se regocije, concéntrence, actí
vense frente al Nuevo México, frente al nuevo 
momento". 

Al final, Cárdenas Solórzano abundó sobre su 
propuesta de nueva constitucionalidad. "Ten
dremos que rescatar el derecho de todos los 
niños y jóvenés de todo el país para recibir de 
parte del Estado desde el jardín deniñoshastala 
educación superior una educación gratuita, te
nemos que rescatar el .derecho de los éampesi
nos a la tierra.de modo que no se acumule y se 
consti'tuya de un obstáculo de nuestro propio 
crecirÍli.ento. Pero tenemos que ver mucho más 
adelimte tendremos que ganar ahf para los jóve
nes el derecho a la educaci6h para formarse De cara al"2l de agosto. 
entre otras CQsas el reco-
nocimiento al trabajo de ,...---------------------_;_--~-, 

Méxi_co al que están so- En Tequisquiapan 
metidos muchos que no 
tienen reconocimiento en 
la familia ni en la sociedad 
y que no gozan dé ningu
na protección social para 
dar garantías ef-ectivas a 
un salario remunerador 
que puedan compartirse de 
manera equitativa los be
neficios que se obtienen 
para la productividad. 

Así tenemos que ver 
muchas otras cosas como 
los derechos de distintos 
grupos sociales de mayo
·rfas y minorías que deben 

,- recoger una Constitución 
que busque proteger los 
derechos de todos y crear· 
!abase para que todos los 
mexicanos -gocemos de 
oportunidades" de mejora
mientoquenospermitana 
todos una vida inejor. 
"Yo los invito a que des

de ahora vayamos pensan-

El candidato presidencial de la Alianza Democrática Nacional encabezó 
un moltltodinarlomllin eo la cabecera monlclpal'deTeqolsqolapaa, cuyo 
caodidato a la alcaldla es Jorgé Patllio. (Fotos de Jesús Ontiveros) 
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.- Tigres de papel 

Cuáuhtémoc en tierra de indios 
José Luis Alvarez Hidalgo 

Cánfee.s ea tierras qaeretaaas. 

La pri,nera visita de un candidato presiden
cial a Tolimán, municipio de Querétaro fue 
precisamente la de Cuauhtémoc Cárdenas 
Solórzano, candidato del Partido de la Re
volución Democrática y de la Alianza De
mocrática nacional. Este suceso viene a 
refotzar la presencia del PRD en el muni
cipio, que en los últimos años y sobre todo 
en este proceso electoral, ha crecido bas-

. tante y lo ha hecho a tal grado que incluso 
se augura el triunfo de la candidata a la 
presidencia municipal, Paula Solórzano. 

Su visita causó una gran expectación y a 
pesar del retraso de más de dos horas, la 
gente esperó estoicamente resistiendQ el 
fuerte sol y las ganas de comer. La plaza 
principal se encontraba lista para el memo
rable acto: propaganda, sonido, un alegre 
trío huasteco y muchos simpatizantes. En 
algunos comercios nos comentaron que 
sólo estaban esperando su llegada para 
cerrar sus establecimientos y asistir al mi
tin para "verlo"; al momento de estar" gra
bando en video a la comitiva de recepción, 
un joven campesino se acercó a la cámara 
y solicitó decir alFas palabras acerca, del . 

· candidato perredtsta. Ló hizo, y comentó 
que Cárdenas es el hombre que necesitan 

·.- los...pobres para·salir de la pobreza, que ya 
·estaban cansados de la misma situación de 
siempre y por eso iba a votar por el PRD. 

Entonces llegó Cualihtémoc a la entrada 
del pueblo e iQlllediatamente deseendió de 
su autobús. La gente se abalanzó sobre él 
y lo recibió can abrazos y apretones de 
manos, era conmovedor observar el cariño 
que despierta en la gente, quienes al mo
mento olvidaron la tediosa espera y lo -· 
acompañaron gustosos hasta el lugar del . 
mitin. Incluso un simpatizante (quien por 
primera vez asistía .a un acto masivo 
cardenista) me comentó que le había pare
cido increíble la forma como Cárdenas se 

acerca a la gente y permite que se le acer
quen con una éonfianza temeraria que sólo 
Colosio poseía y que en Zedilla se antoja 
imposible -este último acababa de estar en 
Querétaro con un aparato de seguridad 
impresionante y su consabida prepotencia-

. Al lleg~r a la plaza, la prensa: casi 
fastidiada por la tardanza, lo cercó para · 
inquirirlo respecto a su negativa de firmar 
el nuevo Pacto de Civilidad, a lo que res- · 
pondió lo que ya todos conocemos; tam
bién se le cues tiooó acerca de otros tópicos 
de actualidad. 

El tan esperado mitin dió inicio por fin. 
La primera en hacer uso de la palabra fue la 
candidata a senadora, Apolonia villarreal, 

·quien centró su discurso en el papel que 
desempeña la mujer actualmente y en la 
necesidad de crear las condiciones necesa
rias parasuconstantedesarrollo. Enseguida 
le correspondió el turno a la candidata a la 
presidencia de Tolimán, Pauta Solórzano, 
cariñosamente conocida por toda la comu
nidad tolimense como la maestra Palita. 
En un bien fundamentado discurso, la maes· 
tra describió con pelos y señales la situa
ción que ~uarda el municipio en lo econó
mico, soctal y político, así como sus prin
cipales propuestas de campaña, y arengó a 
la población a votar por Cárdenas y por el 
PRD con la certeza del triunfo el próximo 
21 de agosto. 

Ahora el tumo fue para Cuauhtémoc, 
quien en primer término se disculpó por el 
retraso para luego hablar acerca de la des
igualdad económica y social que priva en el 
país; de la situación de los campesinos e 
indígenas y en concreto ' se refirió a la 
necesidad de volver a reformar el artículo 
27 constitucional; debido a que ahora per
mite el despojo de las tierras ej ida les en una 
operación de compra -venta muy desventa-

. josa para los campesinos. Una cerrada 
Qvacióo le interrumpió la frase y poco 

·después terminó su intetvención consono
ros ¡Viva el PRD! y ¡Viva México! 
Enseguida enfiló rumbo a TeqtJisquiapan, 

Querétaro y San Juan del Río. Lo más 
.destacado de esta gira porQuerétaro fue la 

· honestidad y sinceridad conque se realizan 
sus actos de campaña, no hay apara taje ni 
parafernalia de por medio, se nota a leguas 
la entrega de sus par:fidarios y el desmedido 
interés de los que no lo son. La gente que 
nada tiene, posee lo más importante: un 
corazón sincero y mucha esperanza. Que 
hable la tierra desde lo profundo, su voz no 
se apagará jamás. Los tigres, votarán. 

El cotTeo semanal 

Priístas pagan un nuevo peso a niños 
para que griten consignas prií~tas en 
Tolimán, denuncian padres de familia 

Señor directór: Somos un grupo de personas 
que nos queremos dirigir a usted para que nos 
haga favor de denunciar en su periódico lo 
siguiente y ojalá esta denuncia llegue a manos 
del señor gobernador ya que él siempre ha sido 
una persona honesta y atenta en.. nuestras de
mandas. Estamos muy descóntentas con la ac
titud de ciertas maestras: Magdalena Velázquez 
Vega, Zoyla: ' Guerrero Garcfa y Socorro 
Gutiérrez AguiJar, así como muchos de los 
delegados de los barrios se han dado a la tarea 
de andar de casa en casa preguntando por quién 
van a votar y casi nos obligan ·a firmar. Para qué, 
no sabemos. Otras veces nos amenazan con que 
si no votamos por el PRI nos quitarán la leche 
y la Minsa, esto también lo hace el director del 
DIF Martín Feregrino Hurtado. 

Cabe mencionar que la maestra Magdalena 
Velázquez también 'no sabemos qué es en el 
Ayuntamiento, pero es algo a!lf, y realmente 

estas personas ya nos molestan al grado de que 
Socorro Gutiérrez contrata por N$ 1.00 a niños 
de 7, 8, 9 y 10 años para andar junto con e!la .en 
la camione~ del _PRI en todo el pueblo gritando 
consignas y hasta ofensas y como padres de 
familia no estamos de acuerdo con eso porque 
no hay que mezclar a los niños. Hasta nos· 
extraña por su. grado que tienen estas mujeres 
de maestras y hasta dónde han caído al grado de 
llegar a regalar junto con el candidato priísta 
tamales y café en la capil!i.ta en Tolimán. Ya. 
hasta les dicen los tamaleros. Nosotros nos 
dimos cuenta de· un pacto que acaban -de firmar 
los partidos y estas personas ya quieren com
prometer hasta con firma el voto y esto es una 
grosería y una falta de respeto al pacto, además 
ya somos grandes y ningún partido nos va a 
hacer firmar. Perdone, señor director, por no 
dar nuestros nombres pero realmente tenemos 
temor de estas gentes. Muchas gracias. · 

Felipe S'nclaez Torres, andidato suplente a diputado loal por el XIII distr.lt~; César Pérez Guzmán, 
aadldato a diputado federal por el 1 Distrito; Agustia López Guerra, candidato al Seaado; Cuaahtémoc 
C'nfenas Solórzaao; Paala Solórzano, candidata a presidenta municipal de Tollmán; José Ramos Pérez, 
caadldato a diputado federal por el III Distrito, y Apolbnla Vlllarrea~ candidata al Senado. Todos, del PRD . 
Ea el klosko de la ·abft:era mualclpal de T,ollmáa, ell9 de julio. 

Condicionan la entrega· de leche y Minsa 
al voto en favor de candidatos del PRI 

Paula Solórzano, candidata perredista a la alcql
dfa de Tolimán, denunció en la redacción de este 
semanario que personas vinculadas al Ayunta
miento y a la campaña del candidato del PRI a la 
presidencia municipal, Aristeo González 
Dondiego, "con engañps están recogiendo cre
denciales de elector", además de que están con di
cionando la entrega de leche y masa minsa a que 
voten por el candidato oficial. 

Precisó que esta labor la realizan en el Barrio del 
Granjeno, el comisariadó ejidal Cirilo AguiJar, 
así como ei ·ex dirigente Juvenil prifsta Adrián 

Linares y la profesora Piedad Ferrusca. En el 
barrio del Molino, la profesora Magdalena 
Velázquez, actual regidora de Educación en el 
municipio, "obligan a la gente a quefin'llen pape
les cuyo contenido desconoce la gente". A esta 
labor tampién está entregada la maestra Zoyla · 
Guerrero García, ex tesorera del ayuntamiento,. 
así como la maestra Socorro Gutiérrez. 

Esta acción ocurre también en la delegación de 
San Pablo. "Dame tu credencial para darte tu 
minsa", dicen a. la gente. Mucha gente sí la entrega 
pero "xemos que la gente ya no se deja". "De 
pendejos les damos la creden"cial", relata la 
candidata que han ~espondido algunos vecinos. 
"Pues no te damos despensas" ... "pues no me 
den", es la respuesta. 

Señala la aspirartte opositora que .todo ésto 
constituye un delito electoral, toda vez,que el PR 1 
está aprovechando un programa de la administra
ción pública, toda vez que corresponde al DIF. 
Tampocoseexplicacónio Marón Peregrino Hur
tado, director de esta última dependencia, "anda 
en la campaña del PRI y amenaza a la gente que 
no vota por ese partido". Su presencia ha sido 
noloria en Casas ViejaS y San Pedro del os Euca
liptos. Dijo qu6 t;imbién Jerónimo Sánchez, se
cretario del Ayuntamiento ha amenazado a bene
ficiarios de terrenos en La Loma con retirárselos 
si no votan por el PRI. 

"La última de las .bajezas es que como cada 
lunes salen muchas gente~ a trabajar a otrasci u da
des, instalaron una mesita para repartir tamales y 
café", alimentos que son entregados gratuitamen
te "junto con su trfpticou de los candidatos del 
PRI. Para terminar, Solórzano dijo que el alea de 
de Tolimán, Rodolfo Marúnez, está incumpliendo 
las instrucciones del presidenteSalinasde Gortari, 
quien ordenó que los alcaldes se abstuvieran de 
....1 ............................... ,.. ...a .................. ·=- ..... 
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Salína~- entBgará un país con 60 ·millones de pobres: p.;'zos 

. Critica Marcela Lombardo _el papel .del 
empresariad9 como motor de la economía 

Ante Marcela Lomhudo Otero, candidata 
presidencial del Partido Popular Socialista 
(PPS), el pasado 21 de julio en el Janlín 
Ze)tea, Maria Antonia Pérez Sosa, aspirante 
a diputada federa~ destacó la vigencia del 
pensamiento lomanlista porque "es necesa
rio desenmascarar a loe venladeros enemi
gos de la patria, los que nos tienen sumidos 

· en la miseria, los que prometen bienestar 
para la familia pero que son quienes en los 

· últimos doce años han llevado a las familias 
mexicanas a la más espantosa de las mise
rias". Nuestro pueblo, advirtió la a5pirante 
loca~ "tamporodarásuvotoalfascismo, que 
está representado por el PAN, dado que eso 
significaría muerte, h~mbre, miseria y dolor 
para todos los seres humanos". 
En el mismo tenor, Enrique Pozos Tolentino, 

Diego y Cecilia, en 
Querétaro el martes 2 

· El martes 2 de agosto co-incidirán en la 
ci_udad de Queréta"ro los candidatos pre
sidencial~ del Partido del Trabajo, Ce
cilia Soto, y del Partido Acción Nacio
nal, Di,ego Feinández de Cevallos. 

A las 5 de \a tarde la candidata petista 
enea bezará una marcha en la Plaza de los 
Fundadores{ explanada del templo de La 
Cruz),- que c-ulminará· en la Plaza de 
Armas. En tanto, Diego Femández de 
Cevallos enca-bezará . un acto 
multitudinario en el Auditorio Josefa 
Ortíz de Domínguez, por la tarde. Se ha · 
hecho una amplia convocatoria a este 
acto, incluso por la vía telefónica. 

Agustín López Guerra, candidato del PRD al 
Senado de la República, con posgrado en 
psicología clínica y educación en la UNAM, 
académico egresado de la Universidad 
Autonoma de Queretaro afirma convencido: 

dirigente local del PPS, llamó a impedir que 
los "lacayos internos" del imperialismo se 
apoderen del país, y fustigó las políticas del 
gobierno salinista, que mantiene "semi
encuerados'' a millones de mexicanos. Aña-

- dió que las cifras oficiales reconocen 40 
millones de pobres, de los cuales 17 millo
nes viven en extrema miseria, "pero ya se 
afirma que el número de pobres llega a 60 
millones de Jl9bres y 25 millones de Il)isera
bles. Este país es el que'nos estrega Salinas 
de Gortari". .('\1 micrófon-o, Marcela 
Lombanlo Otero recordó el significado his
tórico de Queretaro y enfatizó que para 

. "todos aquellos que se atrevan o pretendan 
intervenir desde el extranjem, aquí está to
davía el Cerro de las Campanas". 

Convocó a défender la Constitución de 
México, por su esencia patriótica y revolu
cionaria, y a rechazar "las deformaciones 
que nos están conduciendo a un retroceso 
histórico que nos lleva a una repetición de 
las más oscupt.S etapas que ya estaban defi~ 

nitivamente superadas y ahora las presentan 
como si fueran avances novedosos". 

Dijo que haber transferido a la empresa 
privada el papel de motor fundamental del 
desarrollo económico del ~ís ha postergado 
las demandas sociales y_ populares debilitan- . 
do nuestro desarrolloiódependiente y debili- 
tando al mismo tieiJl.po la soberanía nacio
nal. Otros enemigos son la reacción y el 
"clero político", cuya permanencia en el po-

. der es favorecida por las reformas salinistas 
a la Constitución. Lombanlo Otero rechazó 
el concepto de "transición a la democracia" 
y se opusó a la propuesta de Cuauhtémoc 
Cárdenas de convocar a un nuevo Constitu
yente, que respótlden al propósito oculto de 
"provocar una tendenciosa desorientación , 
del pueblo mexicano": 

Ofreció que al llegar a la presidencia resti
tuirá el espíritu patriótico a los artículos 3R, 
27, 82 y _L30, que en su opinión ftan sufrido 
reformas reaccionarias. ~ · 

(lnfonnación de Jesús Ontlveros). 

E• la esqulaa de Madero y Corr.egldora, el Z1 de julio. (Foto de Israel O•tlveros). 

Tenemos un proyectofuerteoara llegar al Senado: el candidato oerredista 

-Es uné_\ acción autoritaria, irraciona~ que 
no debe privar én una institución. Es un 
atentado 'contra la libertad de catedra y de • 

Debe cambiár la "afinidad extraordina.ria" que 
hay entre la UAQ y el gobierno: López Guerra· 

Por M ary.González Hernández 
tránsito. · .. 

Habla sobre la po~tura universitaria frente a 
la política estatal. ,Se refiere específicamente 
al taso de Rodolfo MV,ñoz Lá~Plbarri, catedrá
tiCo en la Facultad de' Contaduría y Adminis-

. tración -y candidato de la UNO-PDM a dipu
tado federal por el primer distrito deQueretaro-
, a q"Qien le fueron retir:adas sus horas como 
docente hasta el próximo semestre cuando' 'si 
tenga tiempo de atender sus clases", según 
propias declaraciones del director Víctor Vega 
Villa quien se adelantó retirándole sus horas 
y pre~iendo que . "si gana no va a poder 
atender sus clases", el candidato de oposi
ción. 

''A la gente que se ama no se le puede hacer 
un bien sin consultarla ... " dice con ironía el 
candidato perredista, y termina la frase: "Ade
más, el silogismo de, a lo mejor gana, es muy 
autoritario". 

Empero, admite preocupado que el proble
ma en este asunto es como se ventila "la 
afinidad extraordinaria que existe entre la 
Universidad de Queretaro y el gobierno esta
tal. "La universida~ es la platafomi;,t de inqur
sión hacia el gobierno, pero esto debe cam
biar, debe mejorar; · la universidad se debe 
modernizar en términos académicos. Y o soy 

. producto de la universidad pública y desafor
turtadamente con este tipo de cosas la univer: 
sidad no se valora", indica. 

El candidato al Senado de la República por 
el Partido de la Revolución Democrática, 
quien sostendrá en estos días un encue-ntro 
con éstudiantes de la Facultad de Psicología 
y Sociología, a quienes impartirá una confe-

renciá y presentará su propuesta en el álnbito 
edueativo, presenta en conferencia de prensa 
un balance hasta ahora-de su campaña políti
ca . 

"Queremos ganar, pudjesemos ganar pero 
no queremos asegurarlo como lo hacen otros 
partidosquetradicionalmentecapturanelvoto 

· gastando muchísimo dinero en sus campa
ñas, com el PRL Y no comparto la idea de 
hacer un gasto tan grande para ganar votos, la 
información visual ya le repugna a la gente 
que lleg~ un momento en que, - ~n vez de 
recibir, vomitan". -

Pero insiste: 
-Lo que si podemos afirmar es ·que va a 

haber sorpresas en la respuesta electoral. Va 
a haber una sorpresa muy grande". · 

El también espécialista en análisís 
institucionales, define su campaña como po
sitiva. ''Existe un gran deseo de una transfor-

. /mación socia~ parece ser que ·estamos .frente 
a un hitO historico ante las elecciones del21 
de agosto. La gente nos recibe con gran ama
bilidad, nos dicen en secreto de confesión 
política que quieren un cambio, que la actual 
situación política del país esta en decaden
cia" . 

Sin embargo,' pese al deseo de cambio -
advierte-, aún falta mucha credibilidad de la · 
ciudadanía hacia todos los partidos políticos, 
no solamente no hay credibilidad en un solo 
partido, sino en todos, México es un pueblo 
enfermo de falta de fé de sus líderes, piden un 
cambiodecredo nacional; un nuedo liderazgo. 

Y esto, dice entusiasmado, lo va a abanderar 

Cárdenas". 
"Tengo fé de que se va a modificar el 

modelo 'caduco_ y tengo confianza tambíén de 
que haya una revolución en la situación 
periodística ·y que tr_as los años de 
autoritarismo so_bre la prensa, 
se difunda una visión parcial 

. hacia la sociedad, orque esta, 
ésta confundida por 'la falta de 
información". 

En el . caso de Quef!!taro, 
cuando se le pregunta sobre la 
apertura de la prensa hacia to
dos los partidos políticos, y 
también lo referente a las de
claraciones de Enrique Bece
rra, miembro de.l PRD, quien 
afirmo que en Querétaro se blo
quea la información; López 
Guerra, menciona lo importan
te que resultaría un dialoga 
abierto con los medios, "para 
crear una visión diferente de 
relación de partidos y medios 
de comunicación". 
< 'Respetamos la opinión de 

Enrique Becerra, pero .n<l$0-
tros queremos otra cosa y pen
samos diferente porque somos 
agentes externos, somos de la 
Alianza Política Nacional y 
nuestrQ mercado principal son 
los votos". 
_ Además, indica "cada perso
na dentro del partido tiene su 

En Querétaro 

Marcela Lomb.lrdo.Otero 

propia historia políti~ y nosotros queremos 
aper.tura hacia los medios, queremos evitar, la 

. ·intolerancia y procurar el entendimiento, abru 
mas especios en todos ambjtos'.'. - ~ 

Acompañada por su -equipo de campaña, 
entre ellos, Sol Ponce, Susana Pacheco e 
Imelda Morales, jefe de relaciones públicas, 
encargada de estrategias en escenarios políti
cos y coonlinadm;a de campaña, respectiva-

- mente, López Guerra, que a la fecha ha gas
tado cien .nuevos pesos en su campaña, con
sidera tene_r un. equipo profesiona! excelente, 
"tenemos Ui1 proyecto bastante fuerte pata! 
llegar al senado". 



.. 6 El Nuevo Amanecer de-Querétaro, 1 de agosto de 1994 

; .· .,... . ·~ 
Listos. los delegados a la Convención Nacional en Chiapas 

,, ··tos queretanos "contribuiremos al 
.tránsito pacífico a ·Ia democracia" 

Por M ary González Hernández 

No desisten jubila.dos; 
entregan peticiones a 
Cárde-nas y Lombardo 

Nadie pudo danma oferta pacifista al conflicto de Chiapas. 
Lo que ni los partidos políticos ni el gobierno pudo hacer, 
lo va a hacer la sociedad civil. .Por eso; como ciudadanos 
queretanos estamos convencidos de que la solución es la · 
Convención Nacional Democrática a la que convocó el 
Ejército Zapatista de Liberación Nacional. Es una alterna
tiva en la que participstremos amplios sectores y organiza
ciones sociales, haciendo nuestras propuestas y coadyuvar_ 
así a transitar pacíficamente a la democracia. 

lineamientos del gobierno de transición a la democrácia" 
y "Proyecto para la realización de un nuevo Congres.o 
Constituyente". Sobre la propuesta de realizar un nuevo 
Congreso Constituyente, los· representantes de organiza
ciones sociales, coincidieron en señalar que "necesitamos 
hacer 1,10 nuevo Constituyente para reconstruir el país y así 
darle más vida a la· sociedad. Ese es un sentir general, no 

Jubilados y pensionados del ISSSTE aprobechan la visita 
a Querétaro del Cuauhtémóc Cárdenas, candidato presi- . 

· dencial del PRD, para manifestar su inconformidad. Maes
tros de avanzada edad que nunca en su vida tuvieron un 
salario digno y ahora mucho menos tienen pensiones 
justas, se ·presentaron con sus mantas el 19 de julio en la 
Plaza de la Constitución. 

es a partir de enero". - · "' La maestra Julia Oros Chávez, quien fuera asesora de la 
Universidad Pedagógi~ Nacional y que ahora encabeza 
este gran número de maestros jubilados, pidió el respaldo 
ciudadano a su lucha, toda vez que "cualquier lucha por la 
justicia social que ganemos será una lucha en favor de la 

Afirman miembros de la comisión organizadora de la 
. . Convención Estatal Democrática deQuerétaro, que, reuni

dos en cenferepci-a de prensa, dieron a conocer todo lo 
relativo a su asistencia a la Convención Nacional Demo
crática, a realizarse del 6 al 9 de agosto en los Altos de' 

"Necesitamos una nueva ·constitución, ÍJorque ésta ha 
sido violentada por el gobierno. Con la actual Constitución 
no es posible que se siga gobernando a este páís. En este 
sentido, teoo·mos grandes esperanzas de que Querétaro 
coadyuve a mejorar la situación en el país", recalcaron. patria". . · · 

lndícó que en Querétaro más de 300 maestros jubilados 
están en pié de lucha, y advi!1ió que la inconformidad es 
en toda la república. "Nadie puede vivir con 500 nuevos 
pesos al mes, hay maestros de edad muy avanzada que 
tienen que seguir trabajando porque con la miserable 
pensión que les dan no alcanza para nada". 

Chiapas. - · · 
Por último, Maricela Chávez Angel, del Movimiento de · 

Cristianos Comprometidos en las Luchas Populares, pre
cisó los detalles sobre la acreditación que se daría previo 
registro y presentando dos fotografías, original, y oopia de 

Según Sergio Jerónimo Sánchez, del Frente lndepen
di~nte de Organizaciones Sociales (FIOS): y Fernando 
Corsantes, del Comité de Queretanos por Chiapas, los 
objetivos de la Convención Estatal-integrada pordivei'Sos 
sectores y organizaciones sociales de la entidad, así como 
intelectuales y acádemicos-, realizada este doniingo.31 en 
la Secundaria Federal 2, serían_ acreditados los delegados 
de Querétaro que asistirán a la convención. 

)a asamble.a que los nombró como delegados, así como la 
copia de identificación. Los delegados serán financiados 
por sus propias organizaciones y se prevee la asistencia de 
un gran número de q ueretanos q uesaldrán en cara Va-na este 
·miércoles o jueves. 

De acuerdo con la convocatoria expedida el 22 de julio 
por la Comisión Organizadora de la convención estata!, 
México se encuentra inmerso en un régimen de partido de 

Rechazó las ofertas 'que "caritativamente" el gobierno 
les ha ofrecido para emplearlos en. "Solidaridad", pero 
·"como todos sabemos esto es .úna farsa, son puras cuestio
nes politiqueras que no sirven para nada". 

Asimismo se realiza_rían diversas mesas de tra hijo en las 
que.$ediscutirían temas como, "El tránsito a la democrácia. 
Inviabilidad del partido de &tado", "Vías pacíficas de 
tránsito a lé!. de¡:nocracia". "Elecciones, resistencia civil y 
defensa de la voluntad popular':., "la. formulación de un 

· proyecto nacional que responda a' l<tS necesidades del 
pueblo mexicano (los 11 puntos de la Primera Declaración 
de la Selva Lacandona), así como "Características y 

· Estado autoritario e injusto, en el que impera la violación 
a los derechos humanos fundamentales. Considera que la 
mayoría de los mexicanos, sumidos en la miseria, se . 
encuentran excluídos de la toma de dCfisiones, y que la 
transición hacia un régimen democrático "requiere de 
todas las formas de .lucha". 

En la delegación local del ISSSTE sólo "se bur:lan de 
nos9tros" y como el delegado y el subdelegado dcen que 
no hay dinero, indicaron que su pliego de peticiones lo 
entregarán a todos. los candidatos a cargos políticos. 

En esta ocasión entregaron sus peticiones tanto a 
Cuauhtémoc Cárden¡¡s como a Marcela Lombardo Otero, 

· candidata presidencial del PPS, quien también estuvo en 
Querétaro. · · 

En los 50's el genial Arturo de Córdova 
filmó la película El esqueleto de la señora 
Morales, en la que personificaba al señor 
Morales, marido oprimipo que termina 
ma·tando a su odiada esposa para después 
incinerar su cuerpo. Ante las sospechas del 
sacerdote del bamo, de su cuñad;t y su 

Punto de vista 
Luis Gabriel Ose jo Domínguez 

·- · , cQ.ncJjño, de J'as beatas de la iglesia y de la - riorera cierto ¿porqué dispararle al carde-
sociedad en general de que fue él quien la na! a una distancia demenosdedosmetros? 
mató, decide enfrentarse a la justicia de una Otro de los ciímenes "resuelto" también al 
manera inteligente. A unos cuantos días de vapor es el del Licenciado Colosio en el 
la clesaparición de su cónyuge pone a la quesedeterminóqueelasesinoElCaba//e
venta y. a la vis.ta un esqueleto humano que _.~ roAguila Aburto, había actuado solo y que 
tiene una peeuliarida_d: muestra una gran · se trataba de un desquiciado y no· de una 
bola calcificada en la rodilla izquierda... persona que había sido trabajada a lo largo 
igual a la detectada por los médicos a la de varios meses para cumplir con "su mi-
señora Morales. Arturo de Córdova, en su sión". Decíamos la quincena pasada, que 
pa¡..el de meticuloso asesino, es detenido y el Informe Montes dejaoo más incógnitas 
llevado a juicio en donde el esqueleto es la que las supuestamente despejadas lo que 
prueba CTIJCial que s_e tiene en su contra. trajo como resultado su cese definitivo de 
Pruebas periciales demuestran que el es- tan delicada labor. 
queleto, qu~ se pretendió fuera de su espo- Como los anteriores caso;:; podemos Ile-
sa, es una parte de plástico y otra de huesos nar varias cuartillas, crímenes resueltos de 
de animales. Así el señor Morales es la manera más incongruente con investiga-
exonerado ante los ojos de la sociedad, de ciones realizadas por. las personas menos 
dios y de la justicia pese a haber realizado indicadas que no satisfacen ni a su propio 
el crimen que sí fue perfecto. .sentido común; crímenes que lejos de apa-

Pareciera que en México las investiga- ciguar la imaginación de los menonuspi-
. ciones respecto a los "accidentes" u"homi- caces hacen despertar en ellos infinidad de 

cidios" se están llevando a cabo al estilo de sospechas ¿hasta cuándo van a resolverse 
aquella película: son perfectas, no dejan científica y lógicamente los asesinatos del 
huella alguna y son tan creíl?les que des- Doctor Oropeza, del Cardenal Posadas y 
piertan las sospechas del más ingenuo. Por del Candidato Colosio?. Toda esa clase de 
ejemplo el crimen del Cardenal Posadas; investigaciones despierta las sospechas de 
según las autoridades, en aquel ~ntonces otras; donde vemos accide.nte creemos ver 
encabezadas por Carpizo, el clérigo fue homicidio; qonde está la culpa creemos ver 
interceptado por pistoleros de El Güero el dolo. 
Palma en el aeropuerto de la ciudad de Por ello en el ¿accidente? que tuviera 
Guadalajara quienes ·Jo confundieron con Amado Avendaño · ta semana pasada al 
u'no de los Arellano " porque éstos utilizan impactarse su vehículo de frente contra un 
carros parecidos al que tripulaba el carde- trailer su esposa v~ una emboscada, ve la 
nal:' o bien de igual forma se manejó la traición en donde otros segura mente verán 

-hipótesis, tampoco nada creíble, de que se la imprudencia. El accidente sufrido por el 
atravesó en la bala cera entre los pistoleros perredista trae a nuestra mente el sufrido 
de los hampones antes mencionados. por el panista Clouthier aquel fatídico pri-

Lo que nadie ·explicó fue que si lo ante- mero de octubre de ·1989. Por cierto el 

priísta Ramiro de la Rosa, de Democracia 
2000, declaró que su hermano, rfiuerto ya, 
le había comentado que él camión que se. 
impactara contra el vehículo de Maquío 
fue pintado en el campo militar número 

· uno horas antes del "accidente". l)ebe de 
investigarse a fondo tales aseveré)ciones, 

"tánto la de la señora Avendaño como la del 
priísta porque no faltará quien piense que 
los interesados en sacar la jugada de los 
accidentados, igual que el señor Morales, 
han cometido los crímenes perfectos. 

Pasando a otra cosa, las encuestas sobre 
el destipo de México después del 21 de 
agosto continúan; algunas de buena fe y 
otras de plano malintencionadas pero am
bas inciertas. Inciertas porque es imposi
ble que mil o dos mil personas representen 
el universo que. somos los millones de 
votantes; inciertas porque los encuestados, 
se ha comprobado, esconden sus verdade
ros sentimientos ante la desconfianza natu
ral que despierta el desconocido que pre
gunta a media calle, por teléfono, lo que es 
peor, en su propio domicilio, por las prefe-
rencias políticas. · 

También son in,<;¡ jertas por cuanto ve a los 
encuestadores· y a los encuestados, por 
ejemplosiesTelevisa, IVAzteca,Excélsiór, 
Unom'ásuno, El Nacional o uno que otro 
medio poco veraz quien realiza la encuesta 
usted, estimado lector, deberá creerles el 
lOo% de lo que-dicen. Ahora bien si yo les 
pregunto a los ambulantes de la alameda, 
del centro o de la Central Camionera por 
quién van a votar tenga por seguro que el 
ganador será Cárdenas; ahora bien si la 
pregunta se las hago a los banquer,os Zedillo . 
barrerá lo mismo que Diego entre los coñ-

servadores. Por. todo ello m~jor como 
Santo Tomás de Aquino hasta no ver no 
creer. En buena disyuntiva nos han coloca 
do los Neo-Za¡)atistas y los Neo-Ricos, los 
primeros dicen que -si gana el PRI habrá 

. revolución y los segundos que si pierde, 
fuga de capitales. Por cierto en Guerrero se 
habla abiertamente ya del Ejército de Libe
ración del Sur, quien según dicho de los 
más enterados atacará o no después del21 
de agosto dependiendo de .Jos resultados 
electorales. Las autoridades dicen qlle se 
trata de gavilleros pero no olvidemos que 
las de Chiapas decían que los Zapatistas 
eran narcotraficantes. 

En nuestro estado se sigue estudiando la - . 
püsibilidad de nombrar un Fiscal lnv~ti- ' ' 
gador y Especial para los delitos electora
les cosa que sería muy saludable para ·no 
dejar abierta ninguna puerta a la increduli
dad. 

Por otra parte el Tercer Informe del 
Gobernador de Querétaro, Enrique Burgos 
García fue apega9o a la realidad, sin echar 
l~s campanas al vuelo y conciente de ·que · 
todavía falta mucho camino por recorrer; al 

-que viqtos muy serio fue al Lic. Braulio· 
Guerra quien tiene prohibido acerca!'Se·más 
de diez metros-al. "diputado" González y 
mucho menos salir juntos ¿por qué será? 
Retomando el tema del informe del señor 
gobernador debemos reconocerle la z.rdua 
labor que se ha estado realizando en tomo 
a la vialidad de este, otrora pequeño estado. 
Basta con ver los puentes distribuidores en 
lo que alguna vez fuera la carretera Pana
mericana o bien el puente_de Prolongación 
Zaragoza, sin contar lo avanzado de la 
nueva Central Camionera y el nuevo Tribu
nal de Justicia por aquellos rumbos. Vaya 
que si hemos avanzado no que otros se la 
llevan limpiandosusjoyas y haciendo fuen
tes en lugar de satisfacer las demandas más 
elementales de 'nuestro municipio. Lo bue
no que no hay inal que dure cien años, ni 
pueblo q_ue los aguante. · 



En el Teatro de la República,_ la mañana 
del domingo 24 de julio, el -titular _del 

·• Poder Ejecutivo del Estado, -Enrique _ 
Burgos García dió lectura a su tercer ·• 
informe de gobierno. ~nte el pleno de la 
Legislatur-a local y r,epresentativos de los 
diversos sectores · de la población de 
Querétaro, y. en presenciá del Secretario 
del Trabajo y Previsión Social, Manuel 
Gomezperalta Damirón, quien acudió con 
la representación del presidente <;arios 
Salinas de Gortari, el gobernador hizo un 
balance de su administración, a la mJtad 
del camino . 
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. Expuso que la segunda mitad .de su 
gobierno serán "años de lucha contra 
nuestros rezagos social es" y exhortó a 1 os 
queretanos "a librar esas batallas con 
entereza, con sentimientOs solidarios y 
civilidad". Hizo un llamado, también, a 
dar en 1994 "un saltó histórico en la 

~te el pleao del Coagreso del Estado, rladló sa tercer l.tonae el gol)enador de Qaeritaro. 
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consolidación de nuestras instituciones 
democráticas". 
Este año, estableció el gobernante, "será 

decisivo en el devenir democráticq de 
México y, en consecuencia, de Querétaro. 
Lo será no sol~mente porque los procesos 
electorales involucran a una sociedad 

· madura y plural, sino también por las 

Ante el "estado febril" que vive la nación-"en esta · 
hora crucial", el gobernador Enrique Burgos-García 

exhorta a la responsabilidad 
graves circu-nstancias que han precedido va, optimización del gasto público, gene
a estos comicios: la trágica muerte de ración de recursos y fortalecimiento de la 
Luis Donaldo Colosio y la difícil situa- inversión social. Y en este tenor, para dar 
ción en-el estado de Chiapas. cumplimiento a sus compromisos de im-

"De modo que a ese estado febril que pulso al desarrollo económico, el gobier
acompaña .a toda elección, se añaden no estatal ha invertido, en los tres años de 
nuevas situaciones que nos motivan a administración,lacantidadde166mitlo
acrecentar nuestro ~entido de responsa- nesde nuevos pesos en 3 mil40obrasque 
bilidad, el de todos: de gobierno Y de .·. -apoyan la infraestructura, la moderniza-

. partidos, de autoridad~s electorales: de ción rural, el comercio, los servicios y a 
votantes y de los. medios de com.umca- las pequeñas y medianas industrias. 
ción como valiosos, genuinos e En 1994, el gobierno estatal ejerCió un 
insustituibles interlocutores de la socie~ presupuesto de 630 millones de nuevos 
dad. Todos tenemos en esta hora crucial pesos, de Jos cuales 86 por cient~ corres
de México la oportunidad de contribuir ponde a ingr<'.sos provenientes del con ve
con la nación". nio de colaboración fiscal con la Federa-

Enrique Burgos dió lectura a su infor- ción, y 14 por ciento son ingresos pro
me y detalló el avance en materia de obra pi os. 
pública y bienestar social Y externó su En volumen, el presupuesto de este 
balance político de la actual coyuntura año representa un incremento de 34 por 
nacional, de cara a los comicios más ciento con respecto al -ejercido en 1993. 
complejos de la historia contemporánea. Al presupuesto general se agregan. 527 
En su níotnento, el representante presi- millones de nuevos pesqs que la Federa
dencial y la presidenta de la Legislatura, ción aportó para la educación básica y 
Jacaranda López Salas, hicieron su res- normal. , 
pectivo balan.ce en tomo ál documento _ EI60 PQJ" ciento del presupuesto estatal 
presentado. . · . · ' ~ e9tá dirigído al gasto social y obr.a públi-
~ Expresó el 'mandatarío su voluntad de ca, '27 por ciento al gasto corriente y el 

cumplir y hacer cumplir en Querétaro las resto se dedica a créditos previstos para el 
leyes federales, en a~tamiento de la_dis- · apoyo de áreas prioritarias. . 
posición éonstitucional, a fin degaranti- En particular, la inversión del Progra
zar '"el ceñimiento a la ley y a la voluntad ma Nacional de Solidaridad para este año 
popular en los comicios del21 de.agos- suma 306 millones de nuevos pesos. En 
to". cuanto a su integración, 52 por ciento 

Los queretanos, indicó, "iremos a las corresponde a aportación del gobierno 
urnas con la seguridad del respeto que federal, 32 por ciento a aportación del 
nuestra voluntad política merece por pro- gobierno estatal y 18 por ciento a aporta
pío derecho". · ciones de los directamente beneficiados 

"Lucharemos por la unidad que no sig- con las obras. 
nifica uniformidad sino legitimidad en la La obra p1Íblica que realiza el gobierno, 
contienda por el poder político. Así uni- definió el gobémador en su informe, es 

. dos, venceremos nuestros retos, construí- entendida como un instrumento para ele
remos un futuro enraizado en nuestra var los niveles de bienestar, y se atiene a 
propia historia. El Estado de Derecho, Jos siguientes criterio~ : "que propicien la 
magistralmente sintetizado en la Consti- integración, que estimulen la inversión, 
tución, debe asegurar su vigencia plena. que generen fuentes de trabajo y que, a la 
Sólo así podrán condensarse, vez, construyan el andamiaje de un esta
dialéctioamente, la libertad .y la justicia do que, sin duda, ocupará en el futu~o un 
en ta sustancial premisa de la demacra- lugar de preeminencia en el centro de la 
cia, único camino/de la esperanza". república". . 

"Tan importantes son los caminos rura-
. MODERNIZACION FCONOMICA, les en la Sierra Gorda como la infraes-

Las líneas directrices de la política eco
nómica estat~I. expuso el gobernador, 
son: el 'fomento de la inversión producti-

tructura de vialidades en la· ciudad de 
Querétaro, tan indispensable un puente 
colgante en una lejana comunidad, como 
un <;<>njunto de pasos a desnive-l eJI la 

capital, tan rele
vante la restau
ración del cen
tro histórico y 
sus monumen
tos, como la res
tauración del 
enclave 
misional 
j uni periano o de 
las cabeceras 
municipales". 

Tras esta de(i
nición, Enrique 
Burgos GarCÍ_¡t · 
informó que 
toda la obra pú
blica emprendi
da responde a 
propuestas "de 
la propia sOcie
dad organizada" 

, y obedece a un 
proyecto gene
ral se ajusta a un 
plan maestro 
que ordena el 
desarrollo urba
no. 

Précisó_: se 
co-nstruyeron 
180 kilómetros 
de camino~ en 
todo el estado; 
se avanza en la 
construcción de 
una nueva y mo
derna terminal 
de ;~utobuses; .se 

Pasa a la, pág. 8 

Aate los medios de comaalcadóa. 

Ea A:agela Peralta y J aárez. 

De deredtaalzqaler.da, los ex goberaador.es Rafael Camaclló Gazmáa, Maaael GoazálezCosio, Javeallao 
Castro Sáaclaez, Allt011lo <:•Izada Urqalza y Octavlo S. Moadragóa. - . 
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Según e( Subcomandante Marcos, creer 
que la credibilidad va a venir del gobierno 
es un engaño; el regimen, dice, intenta 
advertir a la nación que hay que sacrificar 
la democracia por la seguridad y la estabi
lidad. El rumbo del país se decidirá con _ 
votos, no en Gobernación, añade el jefe 
militar rebelde al indicar que los zapa tis tas 
apuestan a la sociedad civil para el futuro. 
Según José Narro Robles, subsecretario de 

Viene de la página 7 

avanzó en infraestructura de comunicaciones 
y ahora se cuenta ya con 7 líneas telefónicas 
por cada 100 habitantes. A estos avances se 
agregan importantes proyectos .de exclusiva 
inversión federal pero que inciden "directa y 
significativamente" en el desarrollo de 
Querétaro: el proyecto hidroeléctrico Zimapán 
y el Centro Nacional de Metrología, así como 
el funcionamiento de la doble vía electrifica
da Querétaro-México . . Gobernación, no ha y evidencias pe apoyos 

externos al EZLN ni pruebasqueinvolucren 
al obispo Samuel Ruiz. Manifiesta Jorge 
Madrazo su "absoluta confianza" en el 
obispo. "Auténticos coletos" reinician su 
ofensiva contra el religioso. Inicia la UCD 
acopio de ropa y víveres para indígenas 
chiapanecos. 

Sábado 16 de julio -

Una versión indica que unos 300 militares 
. allanaron seis templos de Copainalá en 

supuesta búsqueda de armas con destino al 
EZLN. Samuel Ruiz acepta reiniciar su 
función como mediador en el conflicto. 
Amnistía Internacional exige Justicia en el 
caso de las tzeltales violadas. Más de 60 
organizacioóes en la Convención de 
Chiapas. Unas 78 organizaciones potosinas, 
queretanas y guanajuatenses se reunieron 
en la capital de Querétaro en preparativos 
a la CND. Ricardo Franco Guzmán fue 
d~ignado fJScal especial para delitos elec
torales, luego del acuerdo PRI-PAN. 

En materia de atención al campo, precisó el 
mandatario las directrices prioritarias: regu
larización de la tierra, jnfraestructura hidráu
lica, impulso de la inversión productiva, sini
plificación de trámites y capacitación para 
mejorar la productividad. Detalló las accio
nes .en cuanto a captación y uso eficiente del 
agua, así como ]a atención a las zonas áridas 
y el mejoramiento genético de ganado. Des
tacó la creación de e m presas agro industriales 
con una inversión acumulada (en los tres 
años) de 30 millones de nuevos pesos, lo que 
ha significado la creación de 824 empleos direc
tos en municipios de más pobre desarrollo. 

En cuanto a la industria, el informe advierte 
el espectro con que se encuentran los 
inversionistas en Querétaro: infraestructura 
en servicios y comunicaciones, ventajas geo
gráficas para los mereados y disponibilidad 
de recursos humanos calificados. 

En el último año se instalaron en la entidad 
30 empresas y se ampliaron 13; el número de 
empleos creados fue de 4 mil 300 y la inver
sión correspondió a mil436 millones de nue
vos pesos. Empresas extranj~ras hay en 
Querétaro 115. 19 más se encuentran trami
tando su asentamiento aquí y 3 se encuentran 
ya en plena operación. 

"Para promover el establecimiento de une
Según Jorge Madrazo "ya ha y un reinicio". vos polos de desarrollo industrial que gene-
de diálogo con los alzados. "Vamos en el ren empleos para los habitantes del interior 

Domingo 17 de julio 

. del estado, se realizan estudios para nuevos 
cammo correcto hacia la paz", dice. Des- asentamientos en los municipios de Colón, 
miente el gobierno estatal que hayan sido Cadereyta y Ezequiel Montes". 
allanados templos en Copainalá; fue una Más adelante, se indicó que vna de las 
"acCión de rutina". Agrupaciones actividadeseconómicosquehatenidomayor 
chiapanecas llaman a una movilización crecimiento y dinamismo en los últimos años 
nacional para dar a conocer los acuerdos de. es el comercio y los servicios, rubros en los 
laConvenciónNacional.CuauhténiocCár- - .que los avances son también notables. 
oetias no acepta firmar el pacto de civilidad Querétaro se ha transformado en uno de los 
que propuso Jorge Carpizo, puesto que centros industriales más importantes del país 
"primero hay que cumplir el firmado en y su solidez descansª' de acuerdo con el 
enero". Diego Fernández de Cevallos re-· análisis p~sentado por el gobernador, "en su 
chaza_ser pr<:1motor de la violencia. ,-... estabilidad labora~ fnito de una seria y con

sistente relación entre capital y trabajo"; es
tos factores de la producción, bajo un onlen 
internacional distinto a partir del Trata~o de 
Libre Comercio, "enfrentan situaciones difí
ciles" y el q:to más importante e8 la preserva
ción de la planta productiva y la capacidad de 
competencia en nuevos mercados. 

Lunes 18 de julio 

Según el general Miguel Angel Godínez, la 
política es la única vía de solución al 
conflicto en Chiapas. Enmedio de acusa
ciones mutuas entre católicos y protestan
tes, concluyó sin acuerdos el encuentro de 
indígenas de San Juan Chamula, primero 
en 25 años de conflicto interno. Deslojan 
en Palenque 13 predios invadidos. Cum-' 
plen 63 días en huelga de hambre cuatro 
prisioneros en Comitán. 300 totziles priístas 
ocupan la delegación de la SARH en Los 
Altos; exigen entrega inmediata de recur
sos de Procampo. 

El movimiento de El Barzón enviará 
delegados a la CND. Reprueba el goberna
dor Javier López Moreno el paro convoca
do por el sector privado; "altera más la 
paz", dice. 

En un encuentro con el "Grupo SanAn
gel", el presidente Carlos Salinas dice estar 
dispuesto a reunirse con Cuauhtémoc Cár
denas. Responde éste que antes el manda
tario debe responder a sus ocho propuestas 

. que hizo un día antes en La Laguna. Ocho 
candidatos firmaron el nuevo pacto de ci-
vilidad. · 

Empero, Querétaro "se ha colocado a la 
vanguardia en el establecimiento de una cul
tura de productividad" eón la suscripción, ya, 
de 180 convenios entre patrones y trabajado
res. 

BIENESTAR 
SOCIAL 

La prioridad fundamen
tal de la reforma del 

-Estado mexicano, ex
presó el mandatario en 
su· tercer ii\Úorme, con
siste en la dedicación 
de esfuerzos guberna
mentales en el-combate 
a las desigualdades so
ciales, toda vez que la 
sociedad civil no sólo 
demanda la salvaguar
da de sus libertades y 
su seguridad, sino tam
bién el acceso a la edu
cación, el empleo, lasa
lud, la vivienda y los 
servicios básicos. 

E• el Teatro de la República 

misos con el bienestar social, el gobierno del 
estado ha invertido ~il el trayecto de lo~ tres 
años de la actual administración 690 millones 
de nuevos pesos, una cantidad equivalente a 
cinco veces la aplicada en 1991. Una de las 
tareas fundamentales emprendidas es la 11!.0-
dernización de las vialidades en las dos ciu
dades más -importantes de la entidad: 
Querétaro y SanJ uan del Río, persiguiendo el 
propósito de evitar fenómenos de marginación 
urbana. - -

Entre las diez obras más importantes en la 
capital destacan la construcción de los 
Distribuires 5 de Febrero y Cuesta China. _ 
Junto con esto se ejecutaron obras de infraes-

- tructura en importante número de colonias 
populares. · · 

En materia de vivienda, el -gobernante ad
mitió que "cada día es más difícil" adquirir 
"un lugar digno para vivir', de ahí que el 
gobierno estatal haya resuelto destinar cada 
año, cuando menos, 100 hectáreas de reser
vas territoriales para la edificación de vivien-

-das. La Comev~ el Infonavit y el Fov:issste 
han contribuído notablemente. En conjunto, 
al terminar este año habrán construído 11 mil 
viviendas. 

Otros rubros detal1ados en el capítulo de 
Bienestar Social: Edu_cación, Cultura, Depor
te, Salud, Acción Social, Atención a Pueblos 
Indígenas y Mejoramiento Ambiental y De
sarrollo Sostenible. 

En cuanto a Concertación Democrática, :el 
primero de los tres capítulos en que está 
dividido el informe d~ administración, Enri
que Burgos García informó sobre la actividad 
de su gobierno en orden a la organización de 
la sociedad civiL la relación con la Federa
ción y los municipios, así como la coordina
ción y gestión administrativa. 

En este último punto, destacó los "muy 
valiosos" resultados en el proceso de Mejora 
Contínua de los servidores_ públicos. 

' Según datos del iFE, en radio y televisión 
así se reparte el tiempo de cobertura infor
mativa: PRI,. 41 %; PRD, 18.7, y PAN, 
17.8. 

En orden al cumpli
miento de sus com_pro-

Al entro, Jos tlt•lam de Jos tres poderes: E•rlq•e Bargos Gard., Jacaraada 
López Salas y Sergio Herrera Trejo. _ 

=== 

Mart;es 19 de j~;dio 

90 de cada ·cien comercios cerr¡¡ron sus 
puertas este día, en respuesta a la convoca
toria de la Coalición de Organizaciones 
Ciudadanas del estado de Chiapas para 
exigir "el restablecimiento del Es~do de 
derecho, la def~nsa de la ley y la Constitu
ción". Mantienen los ganaderos un.plantón 
frente al Palacio de Gobierno en demanda 
del desalojo de los predios invadidos por 
indígenas. El gobernador López Moreno, 
según los movilizados, es "encubridor de. 
indios". Se reúnen López Moreno y 
Madrazo Cuellar con Samuel Ruiz para 
fijar los mecanismos del diálogo con el 
ÉZLN. Al series autorizado un "crédito 
puente", campesinos liberan a empleados 
de la SARH en San Cristóbal. Presuntos 
policías hostigan a Benito Mirón Lice~ 
representante legal del EZLN. 

Miércoles 20 de julio 

El-líder ganadero Jorge Constimtino Kan ter, 
. presentó-su renuncia como ptndidato su
plente a diputado federal por el PRI, para 
"contribuir'' a la pacificación. Marcela 
Lombardo, candidata presidencial del PPS, 
critica al EZLN y a quienes proponen un 
gobierno interino. Unos 200 campesinos 
armadosinvaden80hectáreasencamalapa. 
El historiador Enrique Krauze desaprueba 
la CND y afirma querer buscar la democra
cia con Marcos pero no mediante las ar
mas. 66 días de a y uno en Comi tán. S u jetos 
no identificados asesinan a tres camwsi
nos en Aeapetahua. Según Cárdenas ·~no 
son desechables" las-versiones sobre crí
menes de Estado en el caso de Luis Donakfo 
Colosio y Juan Jesús Posadas Ocampo. El 
secretario de Gobernación, Jorge Carpizo, 
se comprometió a dar resultados prelimi
nares de los comicio~ la misma noche del 
domingo 21 de agosto. El gobierno de 
Estados Unidos debe evitar toda presión al 
proceso electoral mexicano, manifiesta Bill 
Clinton. 

Jueves 21 dejulio 

Si no gana Ernesto Zedillo habrá inestabi
lidad, manifiesta en Monterrey el presiden
te de la Asociación Mexicana de Bancos, 
Roberto Hernández, quien habló ante em
presarios mexicanos y extranjeros. Habrá 
escaséz de dinero, advierte. Según Juan 
Sánchez Navarro, ideól_ogo del sector pó
vado, la existencia d~ comicios limpios es 
lo esencialpara la recuperación económi
ca. A petición de Sainuel Ruiz, cuatro reos 
serán liberados, al cmnplir 67 días en ayuno. 

Viernes 22 de julio 

En reunión con 2 mil 300 presidentes mu
nicipales, en Los Pinos el presidente Carlos 
Salinas pide una conducta imparcial en 
tomo al proceso electoral que culminará 
con los comicios del21 de agosto. Que los 
banqueros se preparen porque Zedillo no _ 
ganará, advierte Cárdenas. Femández de 
Cevallos dice no necesitar el apoyo del 
sector bancario. Según Alianza Cívica, el 
IFE obstruye .el registro de observadores 
electorales. Avanzan los preparativos en 

· Aguascalientes, el territorio zapatista don
de se realizará la Convención Nacional 
DeoÍocrá ticá, del6 al 9 de agosto. Según el 
gobernador de Chiapas no hay indicios de 
más grupos armados. 

Sábado 23 de julio 

28 organizaciones integrantes del CEOIC 
Pasa a la página 9 



·• Sábado 23 de julio~ ··-_. ,_ . ·~ 
Viene de la página 8 . 

confirmó su asistencia ~ Iá- Convención; 
calificaron de traido~JJs·a las agrupaciones 
partidarias del PRI que no acudirán. Lo 
más importante ahora, aseveró el obispo 
Samuel Ruiz, es el resultado electoral, que 
será un "parteaguas histórico". El prelado 
convocó a la diócesis de San Cristóbal a un 
Sínodo General. Según Jorge Madrazo 
Cuéllar, el tema de los comicios es el 
primer punto del diálogo. Humberto Lira · 
Mora, secretario de Acción Electoral del 
PRI, descalificq la CND y aseguró q:ue el · 
PRI ganará los comicios. Eduarqo Robledo 
Rincón, candidato priísta a la gubernatura 
de Chiapas, p¡:esenta 10 puntos para firmar 
el pacto mdígena de Chiapas. En Altamirano 
se encuentra el campamento militar más 
grande de Los Al.tos. 

Domingo 24 de julio 

El diario La Jornada · revela que en las 
montañas y las costas de Guerrero existe un 
grupo armado que recluta militantes, lla- 
mado Ejército Libertador del Sur. Para el 
gobierno local, no son más que" gavilleros". 
"Después del 21 de agosto, la raza bajará 
con las armas". El problema real en Chiapas 
es la injusta distribución de tierras y rique
zas, señala el obispo Samuel Ruiz en una 
homilía. Se calcula la asistencia de 6 mil 
convencionistas en Aguascalientes. Debi
doa que más de la mitad de los funcionarios 
del IFE son priístas, ese órgano debe ser 
modificado, demanda el periodista Amado 
Avendaño, candidato del PRD al gobierno ' 
de Chiapas. 

Lunes 25 de julio 

. Al amanecer, un trái!ér sin placas y con 
razón social de Chihuahua embistió la ca
mioneta en que viajaba el candidato 
perredistaAmadoAvendañoFigueroa. Tres 
de sus acompañantes pierden la vida y d<?s 
más quedan heridos~ Avendaño, fundad9r 
del diario Tiempo, y postulado a ··ta 
gúbernautura por "la sociedad civil", se 
encuentra grave en la ciudad de México. 
Fue un atentado, advierte su esposa, Con
cepción Villafuerte. Según Jorge Carpizo 
el' esclarecim'iento del accidente "es de 
interés nacional". Todos los candidatos al 
gobierno de Chiapas demandan se escla
rezca el caso, lo nii'smo que intelectuales y 
varios candidatos presidenciales. En 
Y autepec, More los, hieren al dirigente 
popualar Ramírez Lobato. En el Ejército 
Libertador del Sur, que se prepara para un 
levantamiento armado en Guerrero, parti
cipan ex universitarios y deserto~ del 
Ejército, dice un maestro-militante. La pre
sencia de guerrilleros," rumores que recha
zo definitivamente", dice el gobernador 
Rubén Figueroa. El presidente de la Comi
sión Permanente del Congreso de la Unión, 
Humberto Lugo Gil, indica que Seguridad 
Nacional debe investigar cuanto antes. 

Martes 26 de julio 

En do~ s.émanas podría recuperarse 
Avendaño, indican médicos. Salinas de 
Gortari dice.ofrecer la "ayuda necesaria" 
para el total restablecimiento del candida
to. Según Samuel Ruiz, el percance no -es 
ajeno a la situación en Chiapas. Todo apun
ta a que fue accidente, dice el gobernador. 
TJ:¡e New York Times dice que "las sospe
chas" en el caso amenazan la paz en el 
sureste mexicano. Revela_ el procurador 
estatal que dos agentes de Migración,-em
pleados de.Gobernación, auxiliaron a huir 
a Lucia no Tress Virgen, el chofer del tráiler 
que embistió la camioneta de Avendaño. 
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"Cioutier me conquistó como conquista uñ hombre a una mujer" 

No tener experiencia política también 
es ventajoso: Alejandro Copado Silva 

Por Mary González Hernández 

Cuando se le pregunta a Alejandro Copa
do Silva, candidato del PAN a diputado 
federal por el primerdistritodeQuerétaro, 
sobre su oferta política en la entidad, no 
duda: 
-Mi intención principal es invitar a la 

gente a participar en la política, indepen
dientemente de que simpaticen o no con 
nosotros, pero que se inmiscuyan porque 
esto les beneficia. Y sobre todo invitar a la 
.Juventud, que es parte fundamental del 
país. 

"Creo que lo más importante es la orga
nización ciudadana. Más que la ofertá 
política como candidato, es necesario que 
la gente tenga verdadera capacidad para 
buscar solución a sus problemas, que la 
gente descubra su poder,_ pues mientras la 
gente no se organice, sus problemas nadie 
se los va a poder resolvér, llámese como se 
llame el partido político que gobierne". 

Copado Silva, miembro del Colegio de 
Contadores Públicos de Querétaro, afirma 
que gran mayoría de la gente espera un 
cambio, "tiene especta-tivas de que este -
sistema de PRI-gobierno termine y que 
lejos de dejar: un saldo positivo ha dejado 
a la gente más pobre. Y el reto de uno 
como candidato de oposición sobre todo 
¡;l PAN, es tratar de cumplir las expecta

' fivas de la gente porque a veces los parti-
dos políticos nos quedamos atrás de lo que 
la gente necesita". 

En el aspecto económico, indica pre
ocupado que "mientras más se desarrolla 
el sector financiero, menos se desarrollan 
los sectores primarios como es el campo, 
la pe5ca y la agroindustria. Cada vez más, 
tenemos en los bancOs un sistema finan
ciero muy ineficiente Íos tres principales 
bancos mexicanos con sus casas de bolsa 
tienen más de las dos. terceras partes del 
total de recursos financieros que se mue-
ven en él país". · 

Miembro -en 1988- del grupo de apoyo 
·al entonces candidato 'presidencial Mao 
nuel J. Clouthier, denominado "Angeles 
Azules" en la ciudad de México, e inte
grante del Comitéduvenil del PAN en 
Querétaro, el candidato a diputado fede
ral, manifiesta su preocupación en torno a 
la apertura informativa de los medios de 
comunicación a los partidos de oposición. 

"Es lamentable ver como por ejemplo 
sindicatos de trabajadores de Radio pagan 
publicidad de candidatos del PRI. Eso es 
ridículo. También vemos cómo los cabe
zas de los principales diarios de aquí, son 
miembros de un partido político, o de_Ia 

· Fundación Cambio XXI. Esto refleja que 
tenemos mucho que hacer en apertura 
política". 

-¿Cuál es tu oferta política? 
-Particularmente invitar a los jóvenes 

a que participen y vean que Ia política no 
es una actividad de chanchuyo, que vean 
que en nuestro ¡;>a!,1ido hay. gen*e que 
tratamos de buscar en la política una for
ma de realización personal a través de un 
servicio, exponiendo las ideas a nuestro 
partido. -

"Y o me siento orgulloso de pertenecer " 
·al PAN porque tiene una doctrina, una 
filosofía y una plataforma ideológica muy 
rica yquea vecesentrelosmismos panistas 
nci la hemos sabido valorar o difundir". 

De 31 años cumplidos el 5 de julio, a 
partir de 88 empezó a participaren Acción 
Nacional por cuestiones de trabajo. "En 
México conocí la campaña de Manuel 

Clouthier, me impresionó su fuerza, su 
arrastre, su convicción y soy uno de tantos 
que quedó conquistado como cuando un 
hombre conquista a una mujer". Y desde 
entonces, indica, comparto las id~s del 
PAN, hace 3 años fui candidato suplente 
a diputado federal, con Jesús Munguía. 

-¿Cuál es tu experiencia política? 
-No tengo experiencia pero esa es una 

gran ventaja. Decía mi abuelita que en su 
barrio había una muchacha que tenía mu
cha experiencia y resulta que nadie la 
tomaba en serio, entonces en, un momento 
dado si la experiencia es mala y es de 
gentequese ha dedicado a robar o a hacer 
lo que le llaman carrera política que mu
~has veces no es otra cosa que servirse de 
los puestos públicos para ir ascendiendo 
o lucrar con los recursos. Yo no tengo 
experiencia, no vivo de la política. 

Sin embargo, Copado Silva precisa que 
"en cuanto a capacidad de poder interpre
tar una realidad y poder manifestar la 
forma de pensar de un partido político, 
entonces sí tengo capacidad". "Muchas 
veces porque lo ven a uno joven d!cen, ése 
no tiene ex.periencia, pero la ventaja es 
que también dicen, este por lo menos le 
hecha ganas y no ~tá tan corrompido". 

-Tu opinión sobre el gafete de 
inexperiencia que casi .siempre se le pone 
a los jóvenes? 

-Muchas veces la sociedad es injusta 
con los jóvenes porque se cree que hay 
que envejecer y subir por un escalafón. Se 
discrimina mucho a los jóvenes y a las 
mujeres también. Hay muchos jóvenes 
con mucha capacidad que no encuentran 
las oportunidades porque andan buscan
do gente con ·mucha experiencia, pero 
cómo se va a adquirir esa -experiencia si 
no se le da la oportunidad. 

"Es necesario que la juventud participe 
porque estoy convencido de que los vie
jos problemas de México no los van a 
resolver los viejos políticos". 

Al referirse finalmente, a~.contexto po
lítico nacional y a las próximas eleccio
nes, indica que "todo llego a un grado de 
corrupción y podredumbre del sistema 
político que llevo a todo lo que pasa a 
partir de lo de Chiapas. Yo estoy conven
cido de que no hay que ser violento pero 
hay que ser decididos y tratar de que h{l_ya 
cambios pero no con las armas. La políti
ca es una opción alternativa a las armas y 
a la violencia". 

Tras el suceso, el EZLN se declaró en 
"alerta roja". 

. Miércoles 27 de julio 

Bajo la firma de Renato Dávalos, el perió
dico Excelsior publica los resultados de 
una "investigación" que revela la supuesta 
existencia de un "Plan de Violencia" que 
involucra a organizaciones de 12 estados 
del país y que tiene su eje en Chiapas,. 
Guerrero y More! os. Sostiene que se prevén 
ocupación de alcaldías, secuestros, inva
sióp de hoteles y explosiones antes, durante 
y después del 21 de agosto. Publica una 
lista de supuestos participantes en una re
unión preparativa de esa estrategia, en la 
que aparecen ex guerrilleros, universita
rios, sacerdotes y defensores de derechos 
humanos. El nuncio apostólico admite ha
berse reunido en diciembre pasado con los 
hermanos Ramón y Benjamín Arellano 
Félix -señalados como autores del asesina
to del Cardena!JuanJesús Posadas Ocampo
' y aunque niega haberlos confesado y 
absuelto, dice que no revelará el contenido 
de las conversaciones. Diego Fcrnández de 
Cevallos defiende al nuncio en su decisión 
de mantener el secreto. 

Jueves 28 de julio 

Manifiesta Ernesto Zedilla su disposición 
a reunirse con Cuauhtémoc Cárdenas y con 
el SubcomandanteMarcos. Se reúne Jorge 
Carpizo con altos jerarcas de la Iglesia 
Católica y con el nuncio Jerónimo Prigione. 
La reunión fue privada y convenida hace 
quince días, se indica. Dice el presidente 
del Episc0pado, arzobispo Adolfo Suárez, 
que no se explica cómo los hermanos 
Afellano Félix pudieron atravesar toda la 
república para acudir a la nunciatura )4 
reunirse con Prigioóe. Son varias las voces. 
que demandan la expulsión del represen
tante de Juan Pablo 11. Según Cárdenas, "es 
incontenible" la campaña de las fuerzas 
democráticas. Organizador~ •de la ~on
vención Nacional Democrática llaman a 
rechazar el atentado ·que sufrió Amado 
Avendaño. De su vida "depende la paz en 
Chiapas", estima el EZLN. Cumplen 75 
días de ayuno presos en Comitán. Según 
una entrevista publicada por The Miami 
Hera/d, el EZLN considera que un triunfo 
del PRI en los comicios del 21 de agosto 
sería visto como un fraude electoral. De 
ocurrir ésto, advirtió Marcos, se atacarán 
blancos ecomómicos, especialmente rela- . 
donados con la producción de energía, 
como son pozos petroleros y presas hidro
eléctricas. 

Viernes 29 de julio 

Lo de Avendaño fue un accidenté, así lo 
considera la PGR y mo~tró a los dos presun
tos ocupantes del tráiler. Estos aseguran 
que el vehículo del candidato perredista 
invadiós~ carril. Marchan indígenas, cam
pesinos y mestizos en san Cristobal en . 
repudio al "atentado. Satisfactoria mejoría 
de Avedaño; su hija indica que él decidirá 
si mantiene su candidatura. El EZLN de-· 
11uncia una campaña para impedir la Con
vención y asegura que "la Convención se 
llevará a cabo en los días y lugares citados 
en la convocatoria. ¡No 'nos detendrémos! ". 
El EZLN ha invertido 45 millones en los 
preparativos de la Convención. "El pueblo 
nos lo mandó para que compremos armas. 
balas, comida y lo gastamos en la obra". 
Que Salinas y Carpizo informen lo que les 
dijo Prignione, pide el PRD. No se dudaría 
en expulsarlosi fuese de otro país. Habría 
más de un millón de homonimis en el 
padrón del DF, el IFEorden~ ueva revisión. 
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El rfo de Qwriaro-·a&( fu •• dia. 

El PRI. "un partido hecho para imponer una 
voluntad personal" 

Sobrarán. seguidores al EZLN 
porque la mayoría ·de mexica~os 

tiene hambre, opinó el historiador 
El29 de marzo último, tres días les del siglo XX: la Revolución 
después de su cumpleaños nú- .. M_e~icana ~e 1910 y ~s dos ~e
mero 103 y poco menos decua- mi~ mundiales, el anctano histo
tro.meses antes de su muerte, el · riador afirmó que al .Ejército 
historiador Manuel M. de la Zapatista de Liberación Nacional 
Llata concedió una de sus últi- "lesobiaránseguidores porque la 
mas entrevistas de prensa -qui- mayoría de los· mexicanos tiene 
zá la última- aElNuevoAmane- hambre". (El Nuevo Amanecer 
cer;- El reportero Andrés - 195). . . 
Vázquez Hinojosa acudió a su Un movimiento "muy distinto" 
casa-estudio a pedirle su ptmto a la Revolución Mexicana, el es-
de vista en tomo al astsinato de tallido de Chiapas responde, en · 
LuisDonáldoColosioMurrieta, forma directa, a la situación de 
ocurrido unos días antes en Lo- ~~bree injus~cia de 1~ q~e son 
mas Taurinas. · vtctimas .no solo !95 mdígenas 

..., Don Manuel fue consultado "sinolagranmayoríadelosmexi-
. ensudoblecará.cterdehistoria- eanos". Por eso, dijo el historia-
~or y primo segundo de la reli- · dor y periodista, . el alzamiento · 
giosa·capuchina María Concep- indígena "no se me hace raro". . 
ciónAcevedodelaLiata,monJa Como hombre libre que era, 
queretana proéesadá y prisione- habituado a decir con claridad sus 
ra en las Islas· Marias, tras ser púntós de vista, don-Ma.nuel de la 
acusada dé seria autora·intelec-: Llata hizo una severa crítica al 
tual del asesinato, en tm, del Partido Revolucionario 
General Alvaro Obregón, en- Institucional, ·gobernante desde 
tonces presidente · electo de 1929. "Esoyalosabemostodos,y 
México, en La Bombilla. El ase- . que _me perdonen, pero desde que 
sinato de ese general es, én la sefundócomo(Partido)Nacional 
historia poJítica delMexicocon- Revolucionario, ese fue un partí-
temporáneo, el único preceden- · do que se hizo para imponer una 
te del asesinato de Colosio. Los voluntad personal. ¡Para qué nos 
asesinatosdeCola;ioyObregón, hacema; tontos!" 
ambos políticos sonorenses, ten- No. era partidario de la toma de 
.dieron el puente vital del siste- las armas como camino hacia la 
ma político mexicano. justicia verdadera, pero compren-

El asesinato de Colosio dió: · 
Murrieta, según De la Llata, "En eso no estoy muy de acuer-
con8tituyó un "crimen contra la do, pero tienen que estardeacuer-
nación'' [' aligual que el homi- do los q~e tienen · el estómago 
cidiQ de general Obregón, "es vacío, porque a ellos qué les im-
totalmente ·reprobable". (E 1 porta que les hablen de Solidari-

. NllevoAmatur:~201, 04.04.94). ·C:fad, de Proriasol, de que la deuda 
Entre ambos hechos, empero, externa va bajando, st de nada de 
"no hay parecido alguno'' y si eso se come. A ellos lo que les 
bien ambos fueron personajes importa es que tienen hambre, 
políticos, cada uno vivió flJ1 su que se están enfermando y mu-
época y en su medio. . , riendo porque tienen el estómago -

A \'rincipios de febrero, se- vacío y por consiguiente les ha-
manasdespu'-s dellevantamien- bien de lo que les hablen, pues no 
toarmadoenCbia.pas,elmismo les queda más remediQ que aga-
reportero entrevistó a don Ma- rrar un garrote o por si pueden un 
nuel M. de la Llata. Testigo de rifleparairaasaltarunestanquillo 
las grandes convulsiones socia- o a alguien para llevar de comer a 
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En el t~anscurso del año 104 de su vida. murió el poeta. historiador y periodista 

Manuel M. de.Ja LLafa 
Los últimos veinte días .•• cómo se 

fue . apagando, poco a poco, una larga vida 
Por Efraín Mendoza 

Faltando 12 minutos para las mucho tiempo en la capital de la repú-
7 de la mañana del domingo , blica. 
24 de julio, en el tercer piso · De acuerdo con su testimo~, el4 de 
del Hospital del IMSS, don julio don Manuel fue llevado a Urgen-
Manuel Maria de la Uata cías del IMSS y permaneció internado 
tomó con fueiZa la mallo de durante doce días. No estaba muy gra-
su sobrino-nieto. Ambos se ve, fue dado de alta, pero los atiálisis de 
miraron fijamente a los ojos. sangre que se le practicáron revelaron 
El anciano historiador -que la existencia de leucemia, "enfermedad 
vivíaelaño104desuexisten- . que sesuramente databa de unos tres 
cia-, exclamó con dificultad: , meses". El médioo indicó que podía 

"¡Jorge, ya!'.'• y e~piró. , . darlodealtaperoadvirtióqu~conforme 
Duran~ diez mmutos ~édicos y en- pasaran los días se presentarian pro~le-

fermeras Intentaron resucdarlo, pero ya mas. "Efectivamente pasaron los dtaS, 
nada quedaba por hacer. ''A las 7 con 2_ ine lo tuve que llevar nuevamente al 
minutos -relata Luis Jo~e Román Pla- Seguro porque no podía respirar, pero 
za- acordé con el médtco que ya lo lo dieron de alta al día siguiente. 
dejaran~~· Bendito sea Di~. ''El domingo 17lo Ví más ~l. Lo 
Era doDlUlgo, día de la Resumcaon volví a llevar al IMSS y los medtcos 

. del Señor y un día antes de la fundación determinaron · que ~QÍa insuficiencia 
de Querétaro. ¡Qué más hubiera podido canliaca, .bronconeumonía y leucemia. 

· pedir él!" - Le resolvieron el problema de la neu-
AI filo de la medianoche del sábado monía pero del corazón no se compo-

23, don Manuel pidió que lo rasuraran nía. Conforme pasaron los días él ya 
y pese a su voz ronca .Y.~ su enorm_e dejó de comer, dejó las pastillas que le 
dificultad para hablar pt<iio que le qut- daban ... empecé a darle por medio <te 
taran el audífono que durante muchos unajeringa,todoel alimento en la boca, 
a~os le ay_udó a oír. "Y es~vo hablando no quiso que le pusieran sonda. Poco a 
sm ~ecestdad _del aparato , cu~nta don poco.se fue apagando, iba adelgazando, 
E':l"que Roman de la.llata, pnmo her- · yo veía cómo de .un día para .otro ya 
mano suyo. ''Los médicos di~n que nadamás se le veían los huesitos Cona-
normalmente así pasa cuando ya es la dos en pie~ no pudo casi hablar, la 
mejoría de la muerte", dice. · . respiración era muy fatigosa. . 

Luis Jorge, el sobrino-nieto que estu- "Antier en la noche, el sábado, Luis 
vo junto al histo~dor en el niomen!'> Jorge Román, sobrino-nieto de él, me 
de sq muerte, hablo con este semanano dijo: tía, pará que te vayas a descansar 
el lunes 25 de julio, poco después de yo me quedo con él Ayer en la mañana, 
concluída la misa de cuerpo presente en cuando llegué, a las 7 y cuarto, acababa 
el Templo de San Franc~, l~gar·que de fallecer. Estamos muy agradecidos 
e~ propto De la Uata ~bía eleg¡~~ para eón el Seguro porque lo trataron. de 
ese fm, y donde -sesun sus familiares- maravilla: El quería morir en el Seguro, 
desde .bace años v_enía abonando para, · siempre me lo dijo: eldíaquemeenfer-
pagar todo lo relactonado con s~ (une- me me llevan al S,eguro y @lú voy a 
mies. . morir". · 

UNA VIDA SENCilLA 

Doña Maria Luisa Pérez Herrera Viuda 
de Valencia, sobrina política de don 
Manuel, fue quien lo atendió durante 
los últimos treinta años, cuando deci
dió recogerse en Querétaro, después de 
andar por todo el país y' residir por 

la familia, verdad. Son cosas lógicas. 
Por eso, repito, ahorita la situación de 
Chiapas es consecuencia de la horri
ble miseria que estamos viviendo la 
gran mayoría de los mexicanos". 

La noche del viernes 26 de marzo 

Don Manuel de la Llata, a decir de 
doñaLicha, "eramuybuenagente, muy 
tranquilo, paciente, tomaba las cosas 
'con mucha fllosofía. EL ine decla: mira, 
mpchacba, las penas déjalas atrás, olví
dalas, ·sigue adelante tu camino". Su 
vida fue "fructífera, siempre estuvo tra
bajando". Y para su muerte, se cumplió 
su deseo: nada de cajas suntuosas. El 
decía: "una caja senl.illa, al fm que al 
ratito me van a cremar, nada de osteñta
ciones, pues todo lo de esta vida es 
pasajero, lo que vale es el espíritu". 

Don Manuel, relata la señora Alicia, 
"le pidió mucho a Dios que le permitie· 
ra morir en su máquina de escribir, de 
un paro cardiaco, pero no se lo con~
dió. Murió de un paro cardiaco ... pero 
siempre sufrió veinte días". 

de 1993,eldíadesucumpleaños 103, 
el historiador acudió a la presenta
ción del que sería su hijo número 
once: el libro La Revolución ·•• 
Maderista: cronología semanal (Ed. · 

EL LEGADO_. 

Porl;lda );-en el Museo Regional de Don Manuel Maria de la 'Uata terminó 
Querétaro. Ahí, el cronista Eduardo de escribir la cuarta edición de su libro 
Loarca Castillo lo llamó "querido, Así es Querétaro, aunque dejó a la 
estimado · y nunca bien ponderado mitad la intercalación de sús ampliacio-
don Manuel María de la Uata", y lo nes, mismas que tenía a mano. Desde 
juzgó como "un hombre que no se hacía tiempo, Delfmo Leal Vega, un 
apoca ante nada en la vida" y que a estudiosodelahistoriadeQuerétaro, lo 
pesar de su edad "está con el empuje, · auxiliaba los domingos. El propio Leal 

· el empeño y el coraje que cualquiera Vega y dos sobrinos-nietos del historia· 
de posotros· quisiera". - dorconcluirán l:,t edición, y se proponen 

adem~ cum.pl!" ~1 encargo de publicar 

Sobre las pertenencias de don Ma
nue~ señala doñá.Maria Luisa que el 
historiador le e~ó que de sus cosas 
personales eUa decidiem qué entregar a 
cada uno de sus 19sobrinosdirectos, en 
calidad de recuerdo. En su testamento · 
dejó indicado que a uno de sus sobrinos, 
el descendiente del hermano mayor, se 
entre~n algunos documentos_ 

LuJS Jorge Román Plaza considera 
que lo que por su ttabaj o de historiador 
y periodista reunió don Manti~l "es 
patrimonio de-Querétaro", y muestra 
simpatía con la idea de que lo que fue su 
despacho se convierta en casa-museo 

- para honrar su memoria. Al lado de 
extJ1lordiDarias colecciones fotográfi
·cas se encuentran· alrededor de 2 mil 
transparencias que reunió a lo largo de . 
medio siglo sobre monumentos nacio
nales. 

Queretanos 11~
tres, como sugi
rió el reportero, 
dice doña Maria 
Luisa Pérez 
Herrera que "él 
siempre qu_iso 
estar en San Fe
lipe Neri, en la 
cripta de su so
brino Eduardo", Parte de la obra lofo8rilla de Muwel M. de la Uata, qwe r.e mlblda dwrule la COIImeiiiOrKi61(el de este ~··lirio, e• lUYO de 1992. EstiiVO el líO)' desapareddo •wora.dor. 

Er~Fq::~:!iJ~:.:: Piden intelectuales que s.us restos ~ayan al Panteón de lo 
y~,:::r~~:~:~::id~ra': Queretanos Ilustres; D~ la Llata es ·un "caso insólito'~, die 
quecorrespondea!CabildoMunicipal L Lo 1 '7: 1 · '7: 1 , F , 
yalosciudadanosdeQuerétaro"aqui- oarca·, yo. a ,era o compara.con ,-a entin .nas 
latar su trayectoria" y aunque al hoy 

de las personalidades más ·sobre- · blación; no se trata de alguien que 
haya destacado por su labor polí
tica o por su-labor social sino por 

. su intensa labor intelectual. Deja 
,-------------------------:----------------------------, un legado muy importante para 

toda; los habitantes de Querétaro. 

En cuanto a la idea de que sus restos 
sean trasladados al Panteón de los 

desapareci<,lo historiador "no le gusta
ban los homenajes y nunca se . 
vanaglorió de lo que bacía" serán otros 
los que tendrán que valorar su obra. ' . 

ManutJ Naredo, cijredor de 
PatrimonióCultural dtJ Conse
jo Estatal para la Cultura y las 
Artes. Manuel de la Uata es una 

· salientesdelduerétarodenuestro 
tiempo, es de esas pérdidas real
mente sensibles para toda la po-

tos de tantos años. El mejor ho
menaje que se le puede haeer es 
conservar su trabajo, aunque yo 
soy muy respetuoso de la pro- . 
piedad privada. 

La pasión por la· vida y el .J?uen humor ~ ~~:e~::.~~::~:l:ti~ ~:e~::~o il~~res~u~rat!:e!e~~ 
cerse monumentos. Crítico de .que sus restoS descansen en ~~ · Texto publicado en ElNuevoA1Nlllecer 

1 OS, del 17 de mayo de 1992. 

Por ahora el deseo de don Manuel de 
la Uata es "que Dios me de la gracia 
de que cuando se llegue el día encuen
tren este cuerpo carcacha en mi mesa, 
frente a la máquina de escribir". Y 
que digan "ese viejo teroo ya se peló ... 
pero trabajando". 

-Creo que voy a morir de infarto. 
Es lo que deseo para no tener a la 
familia silfriendo, que se muere, que . 
no se muere ... Así no da uno guena ni 
sufrimientos a nadie. Y cuando dé el 
.changazo, que mi cuerpo se lo lleven 
derechito al horno, luego luego a ha
~rlo cenizas -que bueno que ya lo 
permite la iglesia, y además yo creo 
que el horno crematorio de Querétaro 
lo pusieron por un artículo que publi
qué yo, y ahora está a mi disposición ... 
bueno, a. disposició~ de los que me 
lleven ... 
Así es don Manuel de la Uata, siem

pre con la chispa del buen humor. 
"Mire, con este aparatito -señala su 
oído derecho- apenas si oigo, porque 
este oído -el izquierdo- ya está muerto 
y de .vez en cuando le pongo sus flore
citas". Dice que periódicamente ve al 
neumólogo y al cardiólogo. ''Oiga, 
doctor, esto sí que está gravísimo", le 
dijo un día cuando el médico le dijo 
que su rorazón estaba tan vigoroso 
como el de un joven de 30 años. 

No quiere .don Manuel de la Llata 
que cuando "cambie de ambiente" -
así le dice "a eso que llaman muerte 
porque para mí no hay éso, la muerte 
que viene guanga y sólo se cambia de 
ambiente"- su cuerpo lo tengan en 
exposición. ''Es no más para el morbo: 
mira, -que si quedó risueño o con el 
semblante triste, ·dicen cuando se aso
man por la ventanita del ataúd". Y 
luego el ataúd, pobres cargadores. Y 
más adelante, en el panteón las pala-

das de tiena ... como entenando a un 
perro. Y el cuerpo ... ¡oliendo a puros 
rayos! Después, la calavera es lo que 
queda, y a mí me pareoe una presencia 

_muy poco agradable. 
Por éso, mejor las cenizas. Por eso 

yo ya tengo un ·lugar en una de las 
criptas de la Catedral, uno de mis so
brinos compró tres criptas a nombre de 
la familia De la Llata. Allí iré a parar. 
Allí caben basta 14 De la Llata. 

- ¿Ilustre yo? ¡No ... de eso ni babla'rl 
Mil queretanos son más ilustres que 
este pobre diablo. Y o no tengo ningún 
mérito, lo que he ~nido es suerte. · 

Tal cua~ así es don Manuel Maria de 
la Uata. Un hombre que recorre el año 
102 de su vida, hace alarde de lucidez, 
excelente memoria, agradable buen -
humor y un enorme amor por la vida. 
Sonrisa de niño, entusiasmo de juven
tud, sabiduría de viejo muy biejo. "Si 
quieres· tomar en serio la vida no te 
tomes tan en serio a tí mismo", ya lo 
dijo alguien. Y don Manuel de la U ata, 
el historiador, el pOeta, el periodista, el 

cumentos con las 'fumas originales 
de Félix Maria Calleja y Guadal u pe 
Victoria, "Son nombramientos mi· 
litares de mi bisabuelo José de la· 
Llata y ahí.. véala, está la f111Da de 
Fernando Vll". Así es, ahí está un 
garabato con tres palabrás: ''Yo el 
Rey". Dice nunca probar ni chile ni 
alcohol y piensa que "los viciosos 
desde que nacen ya van cuesta bajo . 
y a los 40 años están que ya no 
sitven para nada ... ¡pero· muy su 
gusto!". . 

Se queja don Manuel de la Uata 
de que el ·tiempo no luce. "No 
alcanza para nada ... mire usted, yo 
tengo 20 años de retraso en mi vida, 
pero ti tiempo no rind~". Pero está 
al día. Se entera del rodar del mun
do por la televisión y 
los periódicos. 
- Cuando cumplió cien 
años dijo a El Nuevo 
Amanecer: "Hice lo 
que pude hacer y estoy 
satisfecho". Y entre lo 
que hizo este discípulo 
de Luis G. Balvanera, 
a quien todos los días 
se le puede ver cami
nando del comedor a 

· fotógrafo, el hombre que nunca se casó 
pero que tieneensuhaber"diez hijos", 
sus libros. .. sigue hoy escribiendQ, Hace 
poemas al estilo siglo XIX -los verda
deros poemas, dice-y lleva escritas ya 
20 píginas de lo que srá la ampliación 
de la cuarta edición de su famoso libro 
Así' es Querétaro ... , que piensa termi
nar a finales de este año. 
'Se pone los anteojos-' 'pero es nomás 

para hacer creer a los ojos que van a 
ver'- y señala un montón de libros. 
"Mire, están esperando que yo los lea". 
Es un hombre metódico. Su casa
estudio· varias piezas donde todo es~ 
en orden y muy limpio-guarda lo mis
mo su colección de fotograf'tas que 
varios al teros de discos -"ocn música 
de verdad y no las~ asadas de hoy"· 
y también, ahí en la pared, junto a 
decenas de retratos, pueden verse do-

. su casa-estudio; preci
samente-por el .Pasaje 
de 1~ Uata- están sus 
40 años como agente 
de ventasdeobjetosar~ 
tísticos, están sus 
poemarios y su férrea 
defensa del patrimonio 
cultural de Ol!erétaro, 
sobre todo a través de 
sus libros. -

Empezó a escribir en 
1918 y todavía sigJK 
publicando textos en el 
quincenario cultural Vi-. 
sión. Defensor de 1992. 

los gobernantes -"Satu~ino- Panteón de la; Queretanos Dus-
Osomio, enfasto; Agapito 1'ozo tres. Además, sería importante 
y Manuel González cosío, des-· rescatar para la ciudad el legado 
tructores"-, defensor de Rafael material que seguramente ha de-
Camacho Guzmán -el único go- J. a do, no, esperar a que se pierda 
bernante reconstructor en 130 

como ha sucedido eón otros per-
años- Y <Jjfusor:del"poquito" pa- sonaJ"es de nuestra ciudad. ·· 
trimonio que nos quedó porque -
dioe- Querétaro con sus monu
mentos era una verdadera mara-
villa. _ 

¡Si así como estamos nos 
amdiran, cómo nos tra~rian si 
estuviéramos como en 1860, an

. tes de que cómenza~.la destruc
ción! 

Así es don Maúuel. Don Ma
nuel Maria de la Llata y Barceló 
Villagrán, como e8 su nombre 
completo. (Efraín Mendoza) 

Antonio Loyola Vera, director 
del Centro Regional1NAIL Para 
nosotros Manuel de la ,uata ha 
sido una de las personas más re
presentativas en cuanto a la ,con
signación de mucha información. 
Es un equivalen~ para mí a 
Valentín Frías, cada quien en su 
época tiene su propia dimensión, 
pero Manuel 'de la Uata fue un 
gran intelectual en el . sentido 
amplio de la palabra puesablrca
ba varias disciplinas: escritor, 
poeta, fotógrafo, pintor. Pero so
bre todo lo que me impresio.nó de 
él fue su labor periodística y de 
historiador, en los· añQS cuando 
nadie prestábamos atención a 
nuestro patrimonio cultural, él 
estaba ya registrando 'esta infor
.mación, era muy cuidadoso del 
desarrollo de la ciudad, de sus 
monumentos, de los cambios que · 
se hacían, de cualqúier informa
ción que encontraba la consigna
ba en su libpl que es una guía 

, maravillosa Así es Querétaro. 
Pienso que sí deberían descansar 
sus restos en el Panteón de los 
Queretanos llustres ya ·que él de
dicó todo su esfuerzo y su conocí
miento y sobre todo su amor a 
Querétaro. Lo preocupante es que 
no se vaya a perder todo lo que el 
coleccionó y archivó durante su 
vida, sería muy triste que se per- · 
diera el esfuerzo y los documen-

Manuel Oropeza, dinctor dtJ 
Museo Regional. S u interés por 
la historia y su constancia en el 
trabajo le permitieron conocer 
hechos,. documentos, ambiente 
natural y social muy varia4a; y 
lo consignó de todas formas. 
Pienso que sí merece descansar 
en ese Panteón, y en cuanto al 
·acervo que acumuló, creo que es 
cues.tión de su voluntad, si el 
pensó en algún momento que el 
legado. fuera para la soctedad 
queretana o pal'lJ el pueblo de 
México, las institucionesquehay 

· deben ~tar dispuestas a cum
plir. 

Eduardo l.Oarca Castillo, ero· 
Dista de la ciudad. Manuel de la 
Llata es un persoóaje que ha 
muerto físicamente, pero es de 

. esa clase de hombres que no 
mueren del todo; sino que su 
obra, su ejemplo, su. trabajo y 
todo lo q~e nos dejan vive por 
muchos años más. El caso de 
don Manuelito de la Uata es·un 
caso insólito pOrque a sus 103 
prácticamente trabajó toda su 
vi.da y sólo el último mes, por la 
tnple enfermedad que se le de
tectóleimpidiótrabajar,esonos 
da a entender que cuando hay 
una reciedumbreespiritualymo
ral hace que el hombre camine 
aunque las piernas y la cabeza 
no quieran. obedecer. El amó 
entrañablemente a su ciudad, 
siempre luchaba . porque a 
Querétaro se le Uamara Santia
go de Querétaro como está asen
tado en su acta baustismal y que 
hasta la fecha no hay ningún 
decreto que le quite su nombre 
original. Y o considero que sí es 
digno de que sus restos sean 
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Piden intelectuales ··, .~ 
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traslados al Pant~n de los Queretanos Dus.
tres, y no sólo eso sino que una calle de 
Querétaro lleve su nombre, o una escuela 
para que se recuente la obra de un hombre 
extraordinario. EJ fue merecedor de la meda
lla Querétaro, además de que el señor 
Camacho le otorgó una presea de oro. Según 
me contaron, un día fue a agradecerle la obra 
que había hecho en su gobierno y don 
Manuelito iba subiendo la escalera de Pala
cio, entonées don Rafael Camacho se enojó 
y dijo: ¡Pero como permiten que ese hombre 
venerablesuba! ¡yo bajo! yahíeneldescanso 
de la escalera puso una silla y se sentó con él, 
ya después le entregó una medalla en un acto 
privado. En cuanto a que su despacho sea 
convertido en Casa-Museo, me parece muy 
pequeñita, yo creo que no reúne las condicio
nes pua una casa-museo mas bien que se 
buscara un lugar para que la riqueza sobre 
todo en fotografía se expusiera a las genera
ciones actuales para que valoren ló que fue 
don Manuel como fotógrafo, poeta, escritor. 
Que en el Museo Regional que tanto amó se 
presentara una exposición de fotografía que 
durara por lo menos 6 meses para que la gente 
lo viera y que en un salón digno se pusieran 

. todas sus cosas, objetos personales para que 
se le ~:ecuerde permanentemente. 

Griselda Luna, directora de la Galeria 
Libertad. Y o no tuve la _oportunidad de 
conocerlo personalmente, sólo por medio de 
una de sus obras, que sin duda era algo bien 
logrado y además con un contenido bastO:. . 
sobre la historia de Querétaro, muy didáctico, 
pues cualquier ciudadano no importando su 
edad y escolaridad puede consultarlo. No sé 
si Querétaro tenga Panteón de los Queretanos 
Ilustres, pero si es que lo hay, entonces sí 
considero que sus restos deberían descansar 
ahí, además sería interesante que sus familia
res hicieran la donación de su acervo cultural 
al gobierno del estado para que la gente 
tuviera acceso y admirara toda e·sa riqueza. 

Esteban Galván, fotógrafo. La ob(a de don 
Mapuel de la Llata la considero muy valiosa 
porque tódá la vida la dedicó al periodismo, 
a la historia, a la fotografía, en ese sentido en 
varias ocasiones tuve contactos con él y me 
invitó a ver vilrias de sus obras, que eran 
excelentes .. EJ:a muy ordenado, con un espí
ritu de arte e ~piración, además de que era · 
poeta. EJ me decía en una ocasión: "mire 
Galván, yo ya estoy viejo, no tuve una fami
lia, mi familia son mis hbros, son mis hijos y 

' así los quiero". Yo pienso que era muy feliz, 
fue un ejemplo para todos nosotros, siempre 
fue muy entusiasta, veía por las cosas. de 
Querétaro, él alababa lo que estaba bien y lo 
que estaba mal lo denunciaba con mucho 
valor. Tenía una organización fabulosa. Fue 
lo que admiré mucho de él. Sería importante 
que los jóvenes admiraran su obra, su organi
zación. A mí me gustaría mucho eso porque 
fue un queretano ejemplar. (Jesús FloreS, 

T ·-E S.l S 
Revistas, folletos, · 
trabaja; escolares 

]. Heriberto Sánchez Parra 

Miguel de Cervantes 
Saavedra Nº 34-A 

T~ls. 17-37-42 y 17-11-33 
Molinos 21 Sección · 

El .galope frenético de la crisis sigue su 
andar desquiciado lo que con tanto amor 
y gracia construyeron los priístas durante 
largos 65 años. Efectos demoledores se 
han vivido desde el 1 de enero del 94, 
recordando que en el 93, el crecimiénto 
fye de cero. Golpe tras golpe y ahora 
resulta que Salinas quief\l entrevistarse· 
con .Cárdenas. No hay duda que los . 
tiempos cambian y más en estos recientes 
230 días. 

Michoacán, bastión cardenista, resis
tió la embestida gubernamental. Dolor y 
sufrimiento en el pueblo por sus caídos en 
la defensa de su voluntad popular. Y en 
esa memoria está fresca las dos veces que . 
se tomaron las alcaldías, la incursión del 
ejército para desalojadas, las actividades 
del alegre y combativo movimi~nto 
magisterial, de las marchas y protestas 
del movimiento social y político. 

Ha:n pasado por la gubernatura 
Villicaña, Genovevo Figueroa, Eduardo 
Villaseñor y actualmente -en otro 
interinato- Ausencio Chávez. Cuatro 
gobernadores de 1988 a 1994. Esto es 
también p¡trte de la crisis del país y 
particularmente de la entidad. 

6DEJULIO 
Quién no recuenta ese día de las eleccio
nes en Michoacán. LO nunca visto: la 
población fue a votar masivamente. lar
gas hileras de gente que pacientemente 
esperaban su tumo para depositarsuvoto. 
No fué un juego de palabras el que se le 
haya denominado a este 6 de julio de 
1988, una "insurrección popular" paCífi
ca. El PRI, arrinconado, defendiéndose 
como Dios le daba a entender y las masas 
marchando por las calles de la capital de 
un lado a otro y movilizándose al interior 
del estado exigiendo el respecto a su 
voluntad política expresada en las casi
llas electorales. Dos senadores y 12 de 
las 13 diputaciones federales. El carro 
completo para la oposición democrática 
porprimera vez en la historia michoaeana. 
En ~os momentos, el PRT, se movilizó 
por la defensa de la voluntad popular 
expresada en las urnas insistiendo al FD N 
en continuar la lucha y profundizarla 
hasta donde quisiera llegar el pueblo. 
Recuerdenqueaquel6dejulio,engober
nacion, los candidatos presidenciales del 
FDN, PRT y PAN, en las puertas de 
gobernación -la noche de ese día- desco
nocieron los resultados preliminares de 
lasr elecciones dados a conocer por las 

Michoacán y la cita 
con la democracia 

+ 6 de julio de 1988 + Ovando, 
Gil y los demás + El efecto 
zapatista + 21 de agost~ ... 

JulioMelchor 

autoridades ~lectorales y llamaron a lu
~har <:<>otra el fraude y por el respeto 
trrestncto de la voluntad popular. 
La promesa priísta (hecha por Jorge de la 

Vega Domínguez) de los "20 millones de 
votos para Salinas y la caída del sistema de 
cómputo anunciada por Bartlett aumentó 
el escándalo y el désconcierto en las filas 
del PRI-gobierno. · · 

En aquel momento no se dieron los . 
efectos y elementos de la crisis como los 
que hoy vivimos desde el1 de enero de este 
1994. Por ello y por la unidad del equipo 
gubernamental se pudo,sortear la crisis del 
sistema como se hizo también en 1968. 
Hoy, la diferencia entre anteriores crisis 
del sistema político mexicano, es que los 
·elementos y efectos de una crisis política 
selesuma una crisis económica y social no 
presentes anteriormente y lo fundamental: 
el desfondamiento del sistema político 
tradicional que gobierna desde hace 65 
años desgajándose el presidencialismo, el 
sistema de partido único y el corpora tivis
mo. 

OVANDO, GIL Y LOS DEMÁS 
El 2 de julio de ese año se asesina en la 
ciudad de México a un colaborador(y a su 
secretario) cercano de Cárdenas. Más 
adelante serían asesinados cuatro niños
adolescentes y desde estas fechas hasta el 
día de hoy, se contabilizan cerca de 300 
asesinatos políticos y de varios desapare
cidos de m.ilitantes o simpatizantes del 
PRD. Estamos an~;una ofensiva gubema
mental que busca"ptralizar y destruir la 
organización de este partidoensucombate 
por la democracia. Este intento fracasó. 
La oposición democrática mira por la vic
toria electoral este 21 de agosto. No se 
trata nada más de la gente organizada polí
ticamente en sus respectivos agrupamientos 
políticos (lo cual tíene su peso específico 
y quenoescualquiercosa) sino también se 
trata de la población no organizada la que 
irá también a las urnas. Es en Michoacán 

Mi cuartilla a espadas 

'.'El sabe cómo hacerlo": 
por eso estamos_ como estamos 

A.lexandroM artínezC amberos 

El Dr. Zedillo estaba por quedarse en EU 
cuando uno de sus compañeros le ofreció 
un buen puesta en México y, ya colocado 
en la élite de nuevos tecnócratas en el 
gobierno, obviamente priísta, llegó a Se
cretario d~ Programación y Presuput!;lito, 
que concentra la dirección de la econo
mía nacional, cuyo Plan del Crecimiento 

_ ~nómico nos rige con De la Madrid y 
Salmas a la cabeza. Es cierto, pues, que 
este Self Mude mantenga su fuerte en el 
know how ( cémo hacer las cosas. ¿ Cuá-
les?) _ 

"Bajaron las ventas, utilidades y em-

pleos. Concamín: EL SALOO INDUS
TRIAL DEL SEXENIO ES DE AGUDA 
CRISIS". "Creció 2 mil veces en 5 años la 
cartera vencida" (Titulares enLaJornada 
VIII-20-24) Sin comilk1s pero cierto: de 2 
billonarios hemos pasado a 24, en tanto se 
reconocen 40 millones en la pobreza, 15 en 
la miseria; 1U en desempleo, miles de 
indígenas en armas o a punto de tomarlas; 
los salarios reales bajaron aún más, los 
servicios de salud y de asistencia recorta
dos, el peso se sostiene sólo con las reser
vas del BN (La Jornada, día 25). ¿La 
devaluación después del21 de agosto?) y 

y Guerrero, principalmenbte, donde se 
contabilizan los caídos en esta lucha por 
la democracia. 

En ambos estados la respuesta popular 
por la defensa de la voluntad popular fue 
fuerte y no solamente en la del6 de julio. 
Esta es una particularidad que se extien- . 
de a todo el territorio nacional como la 
Laguna y Oaxaca, Sinaloa, Edo. de 
México o el mismo Distrito Federal 
(para mencionar algunos). Cárdenas ha 
declarado que no será lo mismo el21 de 
agosto de 94 al6 de julio de 1988. Y lo 
dice en referencia directa a la defensa de 
la voluntad popular y la lucha contra el 
fraude electoral. La ADN -Alianza 
Democrática Nacional- no es lo mismo 
que fue el FDN -.Frente Democrático 
Nacional- pero no nadamás esto {lo que 
sin duda es una diferencia sustancial) 
sino la situación de crisis política gene
ralizada. A lo anterior habrá que agre
garle.la presencia del Ejército Zapatista 
de Liberación NaCional y su apuesta a la 
transición democrática en su insistente 
afán de dejara un lado las armas para que 
ha bien todos y que todos tengamos todo. 
El propósito de la Convención Demo
crática Nacional a realizarse en territo
rio zapatista del6 al9 de agosto cumple 
su propósito inicial al organizarse en los 

. estados de la República asambleas don
de se trabajan documentos, se eligen 
delegados y se llevarán propuestas. Se 
busca organizar la defensa de la volun
tad popular, incidir en el fin del régimen 
de partido y evitar la guerra. Abrirse a la 
democracia y en ella, encontrar las solu
ciones políticas, económicas y sociales 
de las masas. · · 

EL EFECTO ZAPATisTA 
La presencia del EZLN, sus plantea,
mientos políticos, su mismo desarrollo y 
su ascendencia moral y política sobre las 
masas, han sido -en gran parte, determi
nantes para abrir y profundizar la crisis 

·del sistema mexicano. El ejemplo está 
ahí y cunde por el país. La existencia del 
EZLN modifica 'de tajo el contexto po
lítico nacional donde venían desarro
llándose las fuerzas políticas democráti
cas y revolucionarias. Esto, es de tal 
modo, que la insurgencia popular cobra 
renovados bríos y confianza política en 
su accionar. El fraude electoral va a 
sacar a las calles a miles y miles de 
compatriotas y el efecto zapatista va a 
surtir efecto. · 

la deuda externa se dispara de nuevo, 
etc., etc. (Pero Diego dice que !"el pro
blema es moral!"). Sí, él sabe cómo 

· hacerlo ... por eso estamos como estamos 
y por lo tanto, ZEDILLO ES MAS DE 
LOMISMO: osea:ELSUPER-BIEN
ESTAR DE LOS GRANDES EMPRE
SARIOS LIGADOS AL GOBIERNO; 

· ni siquiera de los medianos, menos los· 
·pequeños y "micros". De donde resulta 
una mentira, !Jnsarcasmo, una sangrien
ta burla acompañar su ostentación falsa 
de sabelotodo con el slogan "Bienestar 
para tu familia". Y acaso por darse 
cuenta de ello, sus ófrecimintos o" com
promisos" lo van conduciendo, no a la 
autocrítica, que sería lo honesto, sino a 
censura sesgada de ciertos aspectos del 
salinismo ("lo que no ha funcion¡¡do"). , 

Reiteramos, pues, la pregunta de Cár
denas, en su sentido político: ¿SIDRAL 
O CERVEZA? El .vulgo, tal vez diga, 
"PURO ATOLE CON EL DEOO". 
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Directivos se proponen rescatar 
a la C~ja Popúlar~ Querétaro 

Ante la "anarquía" que priva en la 
Caja Popular Querétaro, desde 1992 
por "supuesto fraude", el nuevo 
cómite directivo de la caja, electo 
en asamblea general el pasado 12 
de junio, convocó a rueda de prensa 
para dar a conocer a los nuevos 
directivos, informar sobre la situa
ción financiera de de la caja y los 
planes y tareas a realizar. a perso
nal designado en la asamblea para 
conformar el nuevo comité directi
vo es: Juvenal Valencil;l Real, como 
presidente; Martha · Enriquez 
Sánchez, como secretaría; Maria 
Soffa Zúñiga, tesorera; Jesus Frías 
Morales y Concepción Cervantes 
Hernandes, vocales; Adrian 
Hemández Romero, Amado Cárde
nas Delgado y José Velázquez 
Sánchez, en el consejo de Vigilan
cia y Roberto Herrera Hemández, 
José Guadalupe Qistóbal Malina y 
Abrahám Sandoval Martínez en el 
comité de Qédito. 

El estado que guarda la caja es 
solvente pero no hay liquidez, seña
ló Adrián Hemández Romero, pre- · 
sidente del Consejo de Vigilancia, 
y agregó que el nuevo órgano direc
tivo tiene la tarea de recuperar la 
credibilidad de los socios, "perdida 
por una serie de engaños y menti
ras"; hacer un estudio de cuanto se 
tiene y cuanto se debe, hacer 
auditoría de ·¡a cartera vencida e 
inventario y evaluación de muebles 
e inmuebles. · 

Se mencionó que el "supuesto 
frauq~" ... fue una maniobra manipu
lada ·por fá señora María Corona· 

Saldaña, quien ha creado confusión 
y anarquía en los socios, a base de 
desinformación; todo empezó -se
ñalaron- por un anónimo que círcu
lo en 1992 y que llego a manos del 
gobernador; desde entonces la Caja 
a permanecido en la anarquía. 

Por su parte Domingo OJ.arco 
Segovía, delegado de la Confedera
ción Nacional Cooperativa· en el 
estado, comentó que la confedera
ción está dando seguimiento al caso 
para dar orientación al problema y 
"se llege a buen término, ya que con 
lo que pasa sale perjudicado el Mo
vimiento de Cajas Populares y el 
cooperativismo". 

Hace dos años se hizo pública una 
denuncia por presunto fraude en esa 
caja, mismo que según los actuales 
directivos "nunca existió". Tras 
a{¡úella denunciá se conformó una 
comisión investi-
gadora, la cual 
"inde.bicjíu;nente" 
se erigió eñ mesa 
directiva. El Con
sejo de Vigilan
cia convocó a esa 
comisión para 
que rindiera cuen
tas del estado ad
ministrativo, pero 
no se presentó. 
Fue aquí donde se 
eligió al actual 
comité, que -se
gún indicaron 
tiene toda la vali
dez dado- su ape
go estatutario. 

_Apoyos económicos. de Pronasol para hospitales de 
_Querétaro, San Juan del Río, Cad~reyta y Jalpan · 
Carlos Rojas Gutiérrez, secretario de . 
Desarrollo Social, entrego este vier
nes recursos por un millón 650 mil 
nuevos pesos dentro de los progra
mas "Enfermeras en Solidaridad" y 
de "Hospital Digno". Se entregaron 
además recursos por un millón 250 
mil nuevos pesos a los presidentes de 
·ros comités de Solidaridad de los 
Hospitales de Querétaro, San Juan 
del Río, Cadereyta y Jalpan de .Serra. 

Ante enfermeras, médicos y traba
jadores que prestan sus servicios en 
el sector salud, el st..eretario de Desa
rrollo Social, dijo que la selección de 
enfermeras y el aprovechañ:iiento de 
los recursos de "hospital Digno", no 
obedecieron a una decisión adminis
trativa o burocrática, "porque el esti
lo del programa de Solidaridad es 
que se haga todo con transparencia, 
con claridad y que las decisiones las 
tomen entre todos, enfermeras, mé-

dicos, personal administrativo y di
rectivo y los patronales, para decidir 
aquellas acciones que sean priorita
rias para et hospital", y seleccionar 
reconocimientos a enfermeras y be
carias. 

En un acto realizado en las instala
ciones del Hospital General, y acom
pañado por el gobernador f;:nrique 
Burgos, se hizo la entrega a enferme
ras de 400 mil nuevos pesos. En este 
nosocomio que tiene 31 años de ser
vicio y que en agosto de 1991 junto 
con los' hospitales de San Juan del 
Río, cadereyta y Jalpan, fue incorpo
rado al programa "Hospital Digno", 
Rojas Gutiérrez indicó que ello "es 
un modesto reconocimieto, pero en 
las circunstancias actuales tenemos 
que privilegiar a aquellas y aquellos 
que han destacado por ~u mayor vo
cación y por sus servicios en favor de 
todos nosotros". "Porque hemos esti
mado enormemente su 
profesionalismo y su vocación de 
servicio, hoy les queremos devolver 
eon su reconocimiento a su trabajq lo 
que en toda la vida nos han brinda
do", dijo a los beneficiados. 

a funcionario federal indicó que 
coo el programa "Enfermeras en so
lidaridad" se ha cubierto -ya a otros 
veíntitres estados restantes 
beneficiendo a la fecha a veintidos 
mil enfermeras en el pafs:'. Además 
de las más de seiscientas becas de 
capacitación, de las cuales nueve 
corr~sponden a Querétaro. 

En tanto, el presidente del Comité 
de Hospital Digno del Hospital Ge
neral, Rogelio Lara Zavala, preciso 

que a partir de su ingreso a Solidari
dad "los hospitales han mejorado 
paulatinamente tanto en la calidad 
como en la calidez de los servicios 

_ siendo estos más resolutivos con 
mayor apoyo t~ologico, transfor
mando la mentalidad de los trabaja
dores a ser mejores servidores, inte
grando además especialistas resolu
tivos y aumentando la capacitación 
del personal". 

Asimismo manifesto que "el pue
blo ha recuperado la confianza perdi
da en el sector salud, lo que propicia 
que la gente ya no acuda al Hospital 
General como última alternativa". 
Por ello, Lara Zavala reafirmo su 
compromiso con la · presente admi
nistración para ofrecer una mejor aten
ción a la población más desprotegida 
"que tiene-el mismo derecho de salud 
que un ejecutivo de empresa". 

En el acto donde estu.vieron pre
sentes diferentes autoridad_es del 
ámbito· de salud, el Coordinador de 
Salud en el estado, René Martfnez · 
Gutiérrez, afirmó que "solo a través 
·de la solidaridad en Querétaro pOde
mos llegar aO coadyuvar con mejores 
servicios para el pueblo". Mediante 
este programa -agregó- se ha podido. 
proporcionar atención médica •Y. 
hospitaliria a las personas que no 
tienen 'acceso a ·esos servicios en otras 
instituciones de salud, es. decir aten
demos a los más necesitados y nues
tros centros hospitalarios requieren 
por tal motivo estar mejorandose y 
renovandose dfa con día para mejo
rar la calidad y calidez de imestra 
!ltención". 

"La po'licía municipal de San Juan del Río, 
~na de las mejoresdel centro del país" 

Con la finalidad de 
prestar un servicio más 
comprometido con la 
seguridad del os habi
tantes de San Juan del 
Río, se ha avanzado 
en la preparación 

los agentes. Actual
mente en la Acade
mia de Policía lo
cal reciben clases 
de Derecho, Via
lidad, Educación 
Policiaca. Asimis
mo, recientemente 
se formó la banda 
de guerra de la Po
licía municipal. _ 
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Sonia Alcáatar:a: ao a •• merudo ciego. 

Encabet.ó el foro "Ouerétaro. retos v perspectivas de la problemática económica" 

N o hay sociedad con economía de mercado 
que trascienda sin democracia: Alcántara 

Sonia Alcántara Mago&, candidata del 
PRI al Senado de la República, afirmó 
que no ha y una sociedad con economía 
de mercado que trascienda sin demo
cracia, porque "la libertad económica y 
ra libertad política sen el origen del 

come el salario del obrero, erosiona el 
ingreso del productor agrícola, destru
ye el ingreso del trabajador del sector 
informal de la economía y por eso no es 
posible volver al pasado". 

dad, si la familia mexicana no 
tiene bienestar famÚiar "poll'que La candidata prlfsta al Seaado, dnraate •• ene11eatro coa 

asplraat~ a poslctones federales. 

dereeho". 
Ante representantes del sector econó

mico de Querétaro, aseguró que la eco
nomía no es un fin en sí misma, sino "un 
medio para elevar el nivel de la vida de 
los pobladores". 
Alcántara Magos dijo que la distri bu
~ión de la riqueza con justicia, no sólo 
requiere de un sistema de precios, "sino 
de una economía con control social. Lo 
deseable no es un mercado ciego, sino 
uno con límites éticos que deberán ser 
establecidos por la sociedad, como ex
presLóndeacuerdos colectivos". 
. En el foro con representantes del sec

tor ecqnómico, la candidata al Senado 
.Je la República, señaló convencida que 
en este-aspecto, "otros partidos no han 
:.o grado eñtenciér que el país ha entrado 
¡ una nueva etapa de desarrollo y pro
..;laman el regreso al paternalismo del 
estado, el endeudamiento y al protec
cionismo". 

AI .referirse al mejoramiento econó
mico que ha obtenido México, indicó 
que ello fue gracias a la descentraliza
ción, la desregulación, eljmpulso a las 
entidades productivas como las indus
trias y el fortalecimiento de los meca
nismos financieros. En este sentido, 
dijo "el reto eñ el umbral de la nueva 
etapa, es traducir · los logros 
macroeconómicos en mejores ingresos 
para los trabajadores y mayor bienestar 
para la familia. No podemos hechar por 
la borda lo que taóto . trabajo nos ha 
costadÓ construir". 

Al hablar sobre él combate a la infla
ción, advirtió que "este es un acto tanto 
político como un fenómeno económi
co, }>orque "la inflación ataca esencial

Actos informales en San Joaquín 
yTolimán 

En tanto, durante una gira de proselitis
mo por el municipio serrano de San 
Joaquín, la candi.data del Partido Revo
lucionaria Institucional al Senad9 de la 
República, dijo que "justamente aquí, 
en la comunidades más necesitadas es 
donde debemos fincar el bienestar fa-
miliar, pero sin ceremonias ni actos 
formales". 

Al dirigirse a simpatizantes del PRI 
· en aquel lugar, Alcántara Magos reco
noció que de nada serviría que México 
se enfrentara a un cambio deprosperi-

queremos que el país continúe· 
con esa libertad y paz social, que han 
sido compromisos del partido Revolu
cionario Institucional, desde hace más 
de 60 años". 
En su visita alas comunidades de San 

Cristóbal, Apartadero y José 
Quitasueño, mencionó que "sin forma
lismos y sin protocolos predendemos 
acercanos a la población queretana". 
Ello, dijo, con el propósito de que sien
tan la confianza en los abanderados -
priístas, además de que "los candidatos 
priístas quieren que cuando eli jatyt sus 
gobernantes sea para estar en mejores 
condiciones· de vida y no retroceder 
sino avanzar y·ayudarnos todos, porque 
los mexicanos debemos tener confianza 
en nosotros mismos" . 

Asimismo ante cerca de dos mil m u-· 

jeres representantes de 30 comunida
des, Alcántara Magos aseguró que los 
aspirantes priístas a los diferentes pues
tos de elección popular, "están compro
metidos con la sociedad queretana en 
eliminar el rezago que tanto ha dañado 
a los que menos tienen y que ha dificul~ 
ta~o el desarrollo de la nación". 

"No hay en el país ninguna actividad 
en la que no podamos participar con 
éxito. Cada.vezmáslos tiempos m,oder
nos se caracterizan con la participación 
entusiasta y decidida de la mujer". 

Por ello manifestó el compromiso 
del Partido Revolucionario institucional 
para abrir más espacios de participación 
a toda la ciudadanía,·pero de una mane
ra muy especial espacios a la mujer, 

· porque ellas tienen mucho que decir . 

Compromiso de Ortiz.A.rana para canalizar _inquietudes sociales 
Para reafirmar la comunicaCión mutua, 
base de esta campaña electoral, el candida
to al senado de la República, Fernando 
Ortiz Arana visitó algunas colonias de esta 
ciudad para dialogar abiertamente con los 
ciudadanos donde sostuvo que el Partido 
Revolucionario Institucional está llevando 
a cabo una intensa campaña de convenci
miento, de respeto a los demás partidos, de 
diálogp sincero con el pueblo y por ello la 
presencia del Revolucionario Institucional 

está sintiéndose cada vez más. 
"Si llego a la Cámara con el voto de 

ustedes, me compro~ete a que atenderé 
. puntualmente las solicitudes que me for
mulen, canalizaré ante las autoridades sus 
inquietudes y seré un gestor incansable de 
la solución a todo aquello que afecte a la 
-ciudadanía de mi estado"; manifestó Ortiz 
Arana. 

En esta jornada proselitista éstuvo en la · 
rolonia Las Plazas, donde recon:ió a pie en 

toda su extensión las ~Hes e hizo visitas 
domiciliarias, entregó arbolitos entre los· 
vecinos, hablÓ con decenas de personas y 
repartió de mano cuadernos, mochilas y 
trípticos con la esencia del pensamiento 
priísta. 

También hizo acto de presencia en la 
colonia Las Hadas y finalmente visitó Los 
Alcanfores donde se le sumó Miguel Cal
zada, candidato al V distrito electoral lo
cal. 

mente a las clases más desvalidas,_car- El cudldato del PRial Sellado daraate •• desayaao coa candidatos a posklolles federales. (Fotos de J.esú Ontlveros) 



.• Los cristianos, laicos y pastores,:de la Igle
sia Católica en Guerrero, preoéupados·oon 
toda la nación, ante la grave situación de 
violencia, incertidu~bre; desconfianza, 
injusticia y empobrecimiento creciente, 
impulsados por el espíritu y el testimonio 
de Cristo vencedor de la muer1e, queremos 
contribuir al debate transparente y al es- · 
fuerzo común que todos los mexicanos pe 
buena voluntad realizan en tomo a los 
grandes problemas que aquejan al país, 
entre los cuales están la búsqueda de ·la 
democracia y de una vida digna, base de 
una paz auténtica y duradera. 

. LA IGLESIA, SIGNp DE 
CONTRADICCION 

Cuando la Iglesia Católic;a, a través de los 
obispos, sacerdotes, diáconos, religios~y 
fieles laicos, se ha comprometido en esta 
noble causa de 'la paz con dignidad, que 
implica una postura de fe y una práctica . 
política en favor de la Justica, se ha conver
tido en un "signo de contradicción" dentro 
de la sociedad: unos valoran su aporte 
específico y reconocen su autoridad moral 
para mediar en la solución de los conflictos 
sociales y en la construcción de una nueva 
sociedad; otros, en cambio, la·.atacan me
diante condenaciones .éticas y legales y la 

. acusan de buscar espacios de. poder políti
co. Pero hay quienes hasta calumnian y 
persiguen a algunos de sus miembros más 
activos, sosteniendo con frecuencia que "la 
iglesia no debe interve':lir en política", sin 
precisarquéseentie.nde por'1glesia" y qué 
por "política". " · 

Para evitar confusiones, es preciso acla
rar el sentido de estos dos términos clave 
del tema central que nos ~cupa: Iglesia y 
Política. 

La Iglesia son los campesinos, los indí
genas, los obreros, estudiantes, amas de 
casa, funcionarios públicos, profesionistas, 
etc., creyentes en Jesucristo, en su mensaje 
de salvación y en su proyecto de liberación 
integraL y movidos por esa fe se. empeñan 
en vivirla ·en la totalidad de la realidad 
personal y social, para construir el Reino de 
Dios, que es el reino del amor, de la justicia 
y de la paz -dentro de la historia humana, y 
celebra ~testa fe y compromiso en los sacra
mentos, de forma comunitaria, conducidos 
por-.sus ..pastores. Todos los bautizados 
formamos parte de la Iglesia, "somos Igle
sia". A veces suele llamarse '1glesia" a la 
jerarquía eclesiástica, a los .pastores de la 
Iglesia: obispos, presbíteros y diáconos, 
cuando está-foonada también por los laicos . 
cristianos. Ese;es un sentido reduccionista, 
que se presta a confusiones. 

Cuando se habla de Iglesia y política, 
habrá, pues, qué precisar en cada caso el 

· contenido del concepto: si nos referimos a 
la Iglesia en general o a los pastores de la 
Iglesia en particular,(1). 

Sobre la política, hay que recordar que el 
término tiene dos sentidos: uno amplio y 
otro estricto. 

La política, en sentido amplio, se refiere 
al bienesta-r de los ciudadanos, y abarca los 
valors y derechos fundamentales de la per
sona y de la sociedad. El objetivo de la 
política en este sentido amplio es EL BIEN. 
COMUN de la sociedad. El bien común se 
realiza cuando se promueve el respeto y 
defensa de los derechos fundamentales de 
las personas y de los grupos sociales, espe- -
cialmente de los más pobres y marginados. 
El bien común se actualiza cuando hay 
participación efectiva de los ciudadanos en 
el rumbo y o'rganización de la economía, de 
la política y de la cultura; cuando se da una 
participación igualitaria en los recursos y 
bienes de la sociedad; cuando existe una 
¡iarticipaciónjusta en los frutos del trabajo. 
El \>ien común se realiza cuando hay posi
bilidad real, para todos, de empleo, educa
ción, vivienda, salud, superación social. 

La a~ión política orientada al bien co-
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mún, como lo hemos descrito, forma parte de 
la tarea de todo ciudadano, de todo cristiano 
laico, así como de los diáconos, sacerdotes y 
obispos. Buscar el bien común, en una pala
bra, es responsabilidad de. todo miembro de la 
Iglesia y de la sociedad. · 

La política, en sentido estricto y restringi
do, es la acción de grandes grupos de ciuda
danos que se constituyen en partido político y 
buscan conquistar el ~er público para go
bernar a la sociedad de acuerdo con sus crite
rios, ideología y programa político. Esta es la 
llamadaPOUTICADEP ARTIDO. Este tipo 
de política "partidista" no es el campo propio 
de los diáconos, sacerdotes y obispos, porque 
como pastores de la Iglesia deben ser factor 
de uñidad. El proselitismo y la política parti
dista corresponde a los cristianos laicos y a 
todo ciudadano en general. Es aquí donde los 
católicos deben intervenir; desde su identi
dad cristiana y ciudadana, para formar, dirigir 
y participaren partidos políticos, con su legí
tima autonomía, impulsados por los valores 
del Evangelio (2). 

LA MISIÓN LIBERADORA 
DE lA IGLESIA 

La Iglesia católica tiene una misión liberadora 
dentro del mundo: Esta misión la recibió de 
Jesucristo, su fundador, cuando presentó su 

: .. programa de évangelización en la sinagoga 
deNazaret, y dijo: "El.EspíritudelSeñorestá 
sobre mí, él me ha ungido para traerla Buena 
Nueva a los pobres, para anunciar a los ·cau
tivos su libertad y a los ciegos que pronto van 
a ver, para despedir libres a los oprimidos y 
para proclamar el año de gracia del Señor'' 
(Lucas 4; 18-19). 

Se trata de una misión de liberación inte
gral. Es decir, _se realiza a nivel personal, · 
eclesial, social y escatológico o de plenitud. 

Así que la fe y el compromiso cristiano no 
se reduce a la esfera de lo individuaL de lo 

- privado o interpersonaL pero lo incluye: No 
se reduée tampoco a la dimensión sociaL pero 
la incluye y se abre a una dimensión de 
plenifud. De modo que el reino de Dios y la 
salvación realizada por Jesucristo, como li
beración de toda esclavitud y de todo pecado, 
no se reduce a las realizaciones personales, 
sociales, económicas y políticas, aunque es
tas son mediaciones necesarias para su reali
zación dentro de la historia, ubicadas dentro 
del marco de la salvación eterna y definitiva. 

"La acción política es noble po¡que cons
truye la sociedad impulsando la realización 
más amplia de las personas: responsabilíza 
de la promoción del bien de la comunidad, 
despertando en las personas el dinamismo 
que hace posible la vida social; abre a las 
personas al campo amplísimo de la dimen
sión comunitaria de su existencia, al mismo 
tiempo que va cerrando las puertas estrechas 
del individualismo" (3). 

En este sentido, "una pretendida conver
sión que no abarque al hombre en su totalidad 
-persona y sociedad- y que no se traduzca en 
la realización de nuevas estructuras, en donde 
las personas encuentren un modo concreto de 
relacionarse en justicia y amor, sería la ilu
sión de una falsa mentalidad individualista 
que fatalmente adormecerla las Conciencias". 

"Esta renovación de la vida social reclama 
una acción política en sentido amplio, esto es,... 
una labor conjunta y organizada, con todos 
los hombres y mujeres de buena voluntad 
para construir solidariamente el bien común 
de la sociedad". 

"Sin embargo, esta labor quedaría incom
pleta e ineficaz si a ella no se une una acción 
política en sentido estricto, vigorosa) solida-

ria, mediante la búsqueda y el ejercicio del · 
poder legítimo, a impulsos de una auténtica 
vida de fe" ( 4). 

Por su misión específica, "la Iglesia tiene el 
deber de anunciar la liberación de millones de 
seres humanos, entre los cuales hay muchos 
hijos suyos; el deber de ayudar a que nazca 
esta liberación,-de dar testimonio de la mis
ma, de hacer que sea· total. Todo ~sto no es 
extraño a la evangelización', sino parte inte
granU: de la misión de la Iglesia dentro de la 
histona. 

El amor al prójimo tiene cons~encias no 
sólo interpersonales, sino también sociales y 
estructurales. Porque el amor debe llevar al 
establecimiento de la justicia, de la recon~
liación y de la paz social. ''¿Cómo proclamar 
el mandamiento nuevo (del amor al prójimo) 
sin promover, mediante la justicia y la paz, el 
verdadero, el auténtico crecimiento de los 
seres humanos?'' La. obra de la evangelización 
no puede y no debe ·olvidar "las. cuestiones 
extremadamente graves, tan agitadas hoy día, 
que atañen a la justicia, a la liberación, al 
desarrollo y a la. paz del mundo. Si esto 
ocurriera, seria ignorar la doctrina del Evan
gelio_acerca del amor hacia el prójimo que 
sufre o padece nece-Sidad" (5). 

De ahí que en las actuales circunstancias 
que vive ~tuestro país, "la Iglesia tiene la 
firme voluntad de responder a las inquietudes 
del hombre contemporáneo, somendo a duras 
opresiones y ansioso de libertad ... U Iglesia 
no se apaJ1a de su misión cuando se pronuncia 
sobre la promoción de la justicia en las socie
dades humanas o cuando compromete a los 
fieles laicos a trabajar en ellas, según su 
vocación propia ... La Iglesia también es fiel a 
su misión cuando denuncia las desviaciones, 
las servidumbres y las opresiones de las que 
los seres humanos son víctimas" ( 6). 

EN EL ACTIJAL PROCESO HACIA 
lA DEMOCRACIA 

"La Iglesia respeta la legítima autonomía del 
orden temporal y no tiéne un modelo especí
fico del régimen político. La Iglesia aprecia el 
sistema, de la democracia, en la medida en que 
aSegura la participación de los ciudadanos en 
las opiriionés políticas y garantiza a los go

. bernados la posibilidad de el.egir y controlar a 
sus propios gobernantes, o bien la de sústi
tuirlos oportunamente de manera pacífica". 

"Durante los últimos años de este proceso, · 
la Iglesia ha jugado en los diversos países de 
América Latina uq ;papel protagónico. Ha 
contribuído a sentadas bases para una convi
vencía basada en el diálogo-y el respeto a la 
persona humana. Apoyada en el magisterio 
de su doctrina sociaL la Iglesia ha venido 
acompañando al pueblo en sus luchas y anhe
los de una mayor participación y el estado de 
derecho" (7). 

En'el proceso de paz en Chiapas, la Iglesia 
católica ha estado presente como factor de 
cambio en favor de la justicia, la reconcilia-

ci6n, la democracia y 1Jna vida digna, como 
condiciones básicas para una paz durade
rá. La Iglesia está siendo instrumento de 
unidad, especialmente con la presencia 
mediadora del Obispo de San Cristóbal de 
las .Casas, Don Samuel Ruíz García y de 
tod.a su diócesis, en'coordinación con los 
demás obispos de Chiapas y de todo el 
país. En este contexto la l~esia no sólo · 
ofrece su doctrina social, ''smo también su 
compromiso concreto d~ ayuda para com
batir la marginación y el sufrimiento'' de 
los pueblos indígenas (8), hacia una paz 
con dignidad. Esa paz que "es fruto de la 
justicia" (profeta Isaías) y "que reclaman 
para· sí nuestros hermanos llamados 
zapatistas, cubiertos con pasamontañas 
porque as~ encapuchados, es como son 
escuchados y aparecen respetables" (9). 
Los mismos que por décadas y décadaS, 
sin pasamontaña~ por medios pacíficos y 
legales, no fueron escuchados sino margi
nados, no fueron tomados en cuenta como 
personas respetables, sino reprimidos en 
-su lucha por encontrar respuesta de las 
autoridades a sus legítimas demandas. 

PERSECUSIÓN CONTRA 
MIEMBROS DE LA IGLESIA 

Graves acusaciones sin fundaménto se han 
hecho contra la Iglesia católica, especial
mente contra sus pastores níás cercanos-y 
comprometidos en el proceso de paz. Se ha 
calumniada a la Iglesia en generaL y. a 
Mons. Samuel Ruíz en particular, al seña
lar que la Iglesia ell Chiapas ha promovido 
la violencia armada a través dé la T eologíil 
de la Liberación. También se pretende 
involucrar a orgallizaciones ·católicas de 
Europa en el financiamiento a los grupos 
armados, y al obispo de San Cristó~l 
como contacto para hacerl.legarsupuestos · 
fondos económicos al EZI.N. 

Yo conozco y he tratado personalmente 
a Mons. Samuel Ruíz y a miembros de su 
equipo de ase~res. Sé que tales acusacio- • 
nes son completamente falsas e irrespon
sables. Y pareciera que no tienen otro fin 

' . que el de confundir a la ciudadanía y 
aumentar el grado de incertidumbre, des
aliento e inseguridad de cara al futuro. 
Tales declaraciones tratan de desacreditar 
a Don Samuel y a la Iglesia católica en 
general como actor fundamental en la so
lución pacífica y política del conflicto, y 
parecen tender a favorecer una solución 
militar que aplaste a los pueblos indígenas 
con sus demandas de justicia. Se trata de 
una estrategia, de un camino equivocado. 
No,apunta hacia la paz,,sino a la violencia 
represiva. . 

En esa misma dirección se orientan el 
manejo indebido e irresponsable de la in
formación, en cieqos medios, que han 
difamado con a~s intimida torios a los . 
miembros de la Compañía de Jesús (jesui
tas), a causa de su compromiso porla.fe.y 
la justicia. 

Notas: (1 y 2): Elecciones libres y democráti
cas: un reto para el destino de México, CEM, 21 
de marzo de 1991. (3 y 4): El compromiso 
cristiano ante las opciones sociales y la política, 
CEM, 1273, n. 94-95. (5): Evangelli Nuntiandi 
(Pablo VI), 1975, n. 30-31. (6): Instrucción 
sobre Libertad cristiana y Liberación, Congre
gación para la Doctrina de la Fe, 1986, n. 61, 64 
y 65. (7): CELAM-Santo Domingo, 1992, n . . 

. 190. (8): Centesimus Annus (Juan Pablo 11), n. · 
· 26. (9): Cristo y la Iglesia en la situación actuar 

de México, CEM, 15 de abril de 1994. 
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11 Mue~tra Estatal de Teatro 1994 
Por Rafael Hernández O. 

Con el nombre de Manuel Herrera 
Castañeda se llevó a cabo la 11 Muestra 
Está tal de Teatro 1994 convocada por el 
Consejo Estatal para la Cultura y las Artes 
que coerdina Enrique Villa. Al evento 
contribuyeron 14 grupos de teatro de los 
cuales recibieron invitación a concurso 
once y tres fueron invitados. Redondearo!l 
los programas tres conferencias que suce
sivamente sustentaron Héctor Mendoza, 
con el tema "El actor y sus posibilidades.''; 
Mario Ficachi con el tema "Evolución del 
Teatro en México" y que serán comenta
das para la siguiente éntrega. 
El jurado calificadorparn esta Muestra lo 

integraron la actriz de cine, televisión y 
teatro Mónica Serna, el actor y director de 
la Universidad de Jalapa, Francisco 
Beverido y el dramaturgo Alejandro 
Licona. Con más de cien participantes en
tre actores, equipos técnicos, directores y 
autores se evidenció la participación de la 
comunidad creativa que vive en la ciudad 
de Querétaro, sin dejar de señalar que la 
actriz Mónica Serna calificó de lamentable 
la NO PAR TICIP ACION de los creadores 
del interior del estado. 

Se puede decir que esta MUESTRA no 
fue precisamente un certamen ni compe
tencia alguna, ya que los grupos partici
pantes tienen desigualdades obvias entre 
sí para la misión descrita; concurrieron 
desde organizaciones formales 
!iemiprofesionales y profesionales rotno 
"Los Cómicas de la Legua, la UTIQ, La 
Familia y Teatro de la Media Luna y repre
sentaron tambi~n chavos banda como"'Mo
vimiento Teatral Unión, el grupo de em
pleados de Agroasemex, los grupos de 
teatro estudiantil Tinta Negra y Catarsis, 
hasta híbridos como Los Títeres de Cachi
porra, Ximaarpa y Títere Jugando o sea 
que no se pudo lograr una clasificación · 
para que se diera un certamen pero creo 
~ue la intenCión es buena y logra su obje
tivo: reunir a los teatristasde la ciudad y así 
podernos dar cuenta de sus trabajos y pa- , 
raielamente poder desarrollar un brevísi
mo diagnóstico del quehacer teatral actual. 
. Con la mejor intención y el propósito de 

sumar esfuerzos a este quehacer teatral en 
, QuerétaFo publico mis opiniones al res-

pecto: . -. 
El echarle: ganas no es suficiente, los 

· objetivos no se logran con "ganas", se 
logran con estudio, con lectura, con serie
dad, con compromiso, con' autocrítica y 
evaluación, con seguimiento del trabajo 
mismo y con la obligación -en este caso
de estar debidamente info11J1ados .ya que 
todo arte requiere de ello y más. Por las 
representaciones se pudo observarla poca 
formación actoral en la mayoría de los 
participantes y así observamos en los foros 
desconocimiento de las técnicas actorales 
y de dirección, conocimiento incipiente de 
las formas, la dicción, los matices, el tiem
po y espacio, la voz y su manejo, las cajas 
de resonancia y su proyeceión, la falta de 
una proyección en la CREENCIA 
ESCENICAy el desconocimiento general 
del principal instrumento: EL CUERPO. 
Es decir, carencia de formación e informa
ción indispensables para asumir el reto de 
subir a un escenario e irresponsabilidad 
por parte de la mayoría de los "directores" 
para coordinar al grupo de a·ctores "ver
des" y hastainocentes. CiertÓes que la 
mayoría se encuent~n en. el proceso de 
experimentación personal, de vivencias y 
madurez y algunos de iniciación, pero que 
mejor que desde entonces dotarlos de las 
armas mas elementales para "subir a esce-

na" en "representación de ... " y no como 
"perico de los palotes" y así fue el caso 
poco afortunado de ~uchos jóvenes que 
quieren ser actores y di recte res: hace falta 
preparación. Me da la impresión de que en 
"Pedro y el Capitán" no se elaboró un 
trabajo adecuado en el análisis del texto y 
como resultado la "puesta" es fallida; su
bieron los actores a escena pero nunca en 
representación ni de "Pedro" ni del"Capi
tán", la dirección no. existió y finalmente el 
tiempo y el espacio ganaron la partida a los 
actores y con ello, lo más lamentable: NO 
HUBO CREENCIA ESCENICA O SEA 
QUE EL TEXTO NUNCA PASO POR 
EL TEATRO Y SE QUEDO EN LA U~ 
TERATIJRA. ' 

Apunta. Ignacio Manuel Alta mira no en 
sus Crónicas Teatrales: "No hay teatro, no 
tenemos teatro. No solamente no tenemos 
un teatro nacional, un arte nacional, sino 
que carecemos también de los elementos 
indispensables para llegar a tenerlo ... ¿Cuá
les son esos elementos? 

El primerÓ, el fundmental es el gusto, 
ese instinto civilizador que hace buscar lo 
bello y lo bueno y por gradaciones rápidas 
e insensibles va elevando el espíritu hasta 

·el perfeccionamiento" y entonces cabe 
hacer una pregunta, qué sucede con obras 
como "Monólogo Trágico ... de un actor'' 
en donde el todo habla a favor de una 
representación fallida y qué nos deja (al 
público) una obra como la de Xavier 
Villaurrutia que a 50 años de distancia ya 

· no dice nada con "La mujerle~ítim~" pre
cursora de telenovelas y dramttas ctnema
tográficos que hl'undaron las pantallas y 
sin provecho alguno. Los valores y las 
misiones del México de hoy reclaman que 
ese gusto por el teatro adquiera otros com
promisos: qué voy a contar, porqué lo voy 
a contar, cómo lo voy a contar, pal'a qué lo 
quiero contar y saber entonces quienes me 
quieren ver y escucl)ar para despertar así 
también el gusto por el teatro entre el públi
co asistente; al pare~rel grupo "Los títe-. 
res dé Cachiporra" reúnen a buenos ele
mentos y proyectos para el arte teatral y 
sería muy posi~ivo que se replantearan 
estas preguntás y corrigieran la selección 
de.su rej>ertorio. 
. Er(~'El Primerp" ·de Israel Horovrtz y 
puestóenescena porelgrupo"Teatrode la 
Media Luna", sirvió de mucho anunciar su · 
título, ya que de no s~berlo h.¡tbríamos 
creído que asistíamos al "Nerd" (obra que 
representa el mismo grupo) o sea que hubo 
una terrible falla: los actores del "Nerd" se 
quedaron cautivados ron esa representa
ción -gracias al;~plauso fácil y la, falta de 
autocrítica-y fueron a la Muestra en repre-· 
sentación de IÓs personajes de Horovitz y 
la crítica ya se había dado unas horas antes 
cuando en la plática que ofreció el maestro 
Mendoza alguien preguntQ: -Maestro, 
¿cómo puede un actor"dejár'';. .>u perso
naje para construir el siguiente? y el dardo 
fue al centro del corazón? 

Mendoza responde: Si en ese pape! tie
nes más de 4Ó o 50 representaciones, co
rresponde al director hacerte dar cuenta de 
que repites al personaje de la obra anterior 
y es su responsabilidadsolucionarelasun
to y entonces por lógica se deduce que 
Doña Sus,ana Alexander (dirige las dos 
obras? o no se dió cuenta o creyó que no 
nos daríamos cuenta los demás. 

Una pregunta, ¿los integrantes de "Tea
tro de la Media Luna" lo han advertido? 

Capítulo aparte para su comentario y 
análisis merecen los grupos "Tinta Ne
gra", "Ximaarpa" y la "UTIQ". 

Comitán: 69 días en huelga 
de hambre 

JulioMelchor 

Al escribir estas líneas cuatro indígenas de 
Comitán, Chiapas cumplen dos m~es, una 
semana y dos días en mantener una huelga 
de hambre para obtener su libertad. 

Este episodig dramático está llamando · 
poderosamente la atención pública ya que 
la vida de los cuatro ayunantes está en el 
filo y en_ cualquier momento podría haber 
un desenlace fatal. Ojalá, y cuando este 
artículo salga los encarcelados hayan le
vantado su ayuno y obtenido su libertad. 

Ocurre que son indios y como se sabe los 
indios no cuentan .en este país. Sucede 
también que el 1 de enero nos enteramos 
que hay un ejército de indios en el sur y que 
combatieron 12 días contra los federales y 
que tras la movilización de la llamada. 
"sociedad civil" se p¡ró la guerra y se entró 
en un proceso de diálogo· entre las partes. 
Un indio es un indio: Cualquiera lo sabe. 
Pero si se trata de un i!\.dio armado es otra 
cosa. 

Los más pobres y 'misera bies entre todos 
levantan la voz y llaman a una Convención 
Democrática Nacional para evitar la guerra 
civil. De la crítica de las armas han pasado 
a las armas de la crítica. Los armados se 

desarman. Los profesionales de la violen: 
cia, los violentos, han dado muestras de su 
inteligencia política, de su oontacto directo 
con el subterráneo donde su sensibilidad · 
palpa las necesidades populares. 

Sin embar$o, el indio no ha dejado de ser 
indio, es decu, de ser despreciado y golpea
do, Los presidios del sur y de toda la 
República están llenos de ellos. Suman 
miles y una cifra conservadora habla de 
cerca de 15 mil indígenas presos. Muchos 
de ellos son presos políticos por la lucha 
que han dado por sus comunidades o por la 
tierra los llevó a la cárcel. Otros, han ido 
llegando a esos lugares de infierno por 
robar comida o por delitos menores. La 
culpa: de la miseria. Incluyendo los delitos 
mayores son impulsados por esa violencia 
institu~:::ional en el contexto íntimo de la 
vida indígena. Esta huelga de hambre de 
los indios en Comitán recuerda otra huelga 
de hambre realizada en la década de los 80s 
por los présos políticos del Ejército Repu
blicano Irlandés -IRA- en Inglaterra. Boby 
Sand.s y varios de sus compañeros murie
ron en aqueUa huelga para que se les reco
nociera oficialmente su esta tus de preso o 
prisionero político. La huelga de los cuatro 
mdios mexicanos tiene obviamente conno
taciones políticas y ejercen esta huelga con 
el propósito de recobrar su libertad. El 
siStema penitenciario está siendo enjuicia
do y salen a relucir sus métodos brutales e 
injusticias tradicionales. La prensa nacio
nal destaca un mensaje al ejecutivo 
chiapaneco de ascendencia indígena por 
parte de los huelgusitas: "Que él reconozca 
que tenemos decisión como gente indíge
na, y que la cárcel es sólo para los pobres. 
Algún día él tendrá que arreglarse cen 
Dios". 

Desafortunadas fueron las declaraciones 
de cierta a·utoridad local al referirse a esta 
huelga de" hambre al decir coloquialmente 
que ojalá uno muriera para que el resto 
aprendiera. Así se la gastan por allá. Los 
huelgusitas pesan entre 35 y 40 kilogra
mos. Ha y que enviar telegramas al Palacio 
de Gobierno en Tuxtla Gutiérrez dirigidos 
al g<1bernador Javier Lópéz exigiendo la 
liberación de los huelguistas. 

Inauguran calles pavimentadas 
en San Bartolo.Aguacaliente 

En ambiente festivó, el alcalde de Apasoo 
el Alto, Servero Rojas inauguró el día 2 de 
julio la pavimentación de las calles 16 de 
septiembre (antes Beatriz de Tapia), Fran
cisco l. Madero y parte del centro (Jardín 
Hidalgo), en San Bartola Agllacaliente, en 
donde se instaló la cancha de basquetbol. 

En singular convivio, se dieron cita los 
vecinos de esta localidad para dar la bien
venida a varios candidatos priistas acom
pañados por el alcalde de Apaseo el Alto. 
Entre ellos podemos citar a Arturo Guerre- · 
ro Orozco, quien expresó: "Me llevó a este 
cargo el campesinado y con .ellos estoy. 
Hay que exigir todos los beneficios para 
bien de ellos, no hay que dejar las peticio
nes en la oficina; pasamos por una crisis 
difíeil por la muerte de Luis Donaldo 
Colosio Murrieta pero queda otro médico 
economista, y me refiero a Emes to Zedillo 
Ponce de León, que sus voto~ sean agua de 
beneficio, hay que crear ,leyes para el cam
pesinado de Guanajuato". 

Entre porras y aplausos la gente elogió 
los discursos de los candidatos. 

Por su parte Ignacio Vázquez Torres, 
candidato a senador por Guanajuato, ex- . 
preso: "En San Bartolo hay demanda so
cial, hay unión, hay que recon~r que es 
bueno. 

· La autoridad debe ser democrática· y 
debe empezar en Guanajuato; y pueblo y 
gobierno deben caminar unidos. 

Todos somos fuerza de progreso, cáli
dad, realización de destinos, la so<;iedad 
debeserfru.todeigualdad. Hayqueprome
ver el qrecimiento económico pan enca 
minar al progreso, asílo di <(e Zedillo Poneé 
de León pal'l,l poder erradicar la pobreza e 
injusticia. Si hay gobierno bueno hay 
democracia". -

Después de ·echarse "un tirito de balón" 
con motiyo de la inauguración de la can
cha, p.asar.on a disfrutar de la suculenta 
comida ofrecida por los vecinos de este 
lugar. 

... 
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UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERETAF~O 

Maestría en Ingeniería 
Mecánica UNAM-UAQ 

Proceso de inscripción 

l. El alumno deberá entrevistarse con el 
Jefe de la Sección de Ingeniería Mecá
niea, cualquier viernes comprendido 

. entre el24 de junio y el12 de agosto, en 
el Edificio de Posgrado de la Facultad 
de Ingeniería de la UAQ. 

~. Presentar el examen de admisión en 
las instalaciones citadas el día 15 de 
agosto a las 9:30 hrs., y cubre los si
guientes temas: 
- Matemáticas (álgebra lineal y 
ecuaciones ·diferenciales ordinarias) 
-Dinámica (movimiento de cuerpo rígi
do en el plano y en el espacio) 
-Mecánica de materiales ( esfuerzo-nor
mal y cortante, esfuerzos por cargas 
combinadas, círculo de Mohr) 

3. Una vez aprobado el examen, entre
gar antes del 7 de octubre los siguienes 

:.documentos debidamente legalizados: 
- 2 copias de título profesional . 
- Original y copia del Certificadó de 
Estudios de licenciatura (pro11_1edio mí
nimo de 8) 
- Copia de acta de nacimiento 
- 2 fotografías tamaño infantil 

Todo lo anterior es requisito para que
dar inscrito en la Unidad de Registro de 
Inscripción (URI) de la UNAM. 

.4. LostrámitesdebecasanteCONACyT 
se haráó tan pronto se entregue la docu
mentación anterior 

Inicio de cursos: 
5 de seR_.~iembre de 1994 

(*) Losalumñosegresadosdela UNAM 
podrán presentar carta de pasante, pero 
deberán entregar copias del título du
r.ante los 2 primeros semestres. En caso 
contrario, serán dados de baja 
auto~áticamente. 

El Equipo de 
Futbol Americano 

Gatos Salyajes 

Invita a: 

Jóvenes de 14 a 1&_años para formar 
equipos de juvenil junior y juvenil AA 
Ex-prepa centro (campo) de 14:00 a 
16:00 hrs. a partjr del 20 de junio de 
1994 

Jóvenes de 21 a 25 años para el 
equipo de liga mayor 

Unidad deportiva de la UAQ de 
' 19:30 a 22:00 hrs. 

Cursos Precongreso 

Parasitología Clínica Integral 
Dr. Alejandro Soria 
Teórico, 3 días 
Lugar: Facultad de Medicina de la U.A.Q. 

Diagnóstico Parasitoscópico·de las 
Parasitosis Intestinales 

Dra. Lilia Robert Guerrero 
Tec. Ma. del R~ío Muñoz García 
Teórico-práctico, 3 días 
Lugar: Facultad de Química de la U.AQ. 

Artrópodos Transmisores de Agentes . 
Patógenos para el H~mbre y los 

· Anbnales 
Dra. Ma. Teresa Quintero 
Teórico-práctico, 3 días 
Lugar: Escuela de Medicina Veterinaria y 
Zootecnia de la U.A.Q. 

Biología del Parasitism_o 
Dr. Carlos Argüello 
Dr. Fernando Ana ya 
Teórico, 2 días 
Lugar: Facultad de Química de la U.A.Q. 

Conocimientos Básicos de Biología 
Molecular 

Dra. Lourdes Muñoz 
Dra. Rosa Ma. Bernal 
Teórico, 2 días . 
Lugar: Facultad de Química de la U.A.Q. 

Contro_l dt: Calidad en el Diagnóstico 
Parasitario 

M. en C. Aurora Candil R. 
Dr. Raúl Romero Cabello 
Teórico, 2 días 
Lugar: Facultad de Química de la U.A.Q. 

lnmunodiagnóstico de la Parasitosis 
Dr. Manue!Gutiérrez Quiroz 
Q.F.B. J. Jaime García Rosales 
Teórico-práctico, 3 días 
Lugar: Facultad de Química de la U.A.Q. 

Cost-os 

Teóricos 
N$250.00 profesionistas 
N$150.00 estudiantes y socios 

Teórico-prácticos 
N$350.00 profesionistas •• 
N$250.00 estudiantes y socios 

Feehas 
22, 23 y 2~ de agosto 

Infonnación 

Tels. 15-02-12 y 16-37-30 

Faéultad de Ingenieria 

División de Estudios de 
Posgrado 

Maestría en Docencia de 
las Matemáticas 

Fechas para nuevo ingreso: 

Entrevistas y solicitudes de examen de • 
admisión, o-curso propedéutico 
Examen de admisión 
Curso propedéuticó 

Fechas para reingreso: 

Período de bajas 
Terminación de clases 
Exámenes finales 

1º al15 de agosto de 1994 
20 al23 de septiembre de 1994 y'3 al6 de 
enero de 1995 
26 de septiembre al 2 de diciembre de 
1994 

29 de agosto a12 de septiembre 
25 de noviembre 
28 de· noviembre al 9 de diciembre 

Mayores infonnes: 
DEPFI-UAQ, Centro Universitario 
Cerro de-las Campanas 
Tel. 16-35-99 

Licenciatura -en 
Nutrición 

·n Curso de Actualización 
en Nutrición 

30dejulio allOdeDiciembrede 1994 

Infonnes e lilscripciones 
Escuela de Nutrición FMUAQ 

Clavel No. 200, Prados de la Capilla, 
Qro. 

Inscripciones para cada módulo: 
la semana previa al tema de su interés 
Tels. 16-14-14 y 16-10-87 Lada 91-42 
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Que los programas de atención deJen 
de ser un mero ·discurso y se 

conviertan en accion-es concretas 
Colectivo de lnv.estigación para laA-tención a la Niñez, Qro. 

Nuestra vida parece ser cotidiana, o se con· 
vierte, desde el momento de levantamos y 
realizar nuestros muy particulares ritos hasta 
salir de casa rumbo el trabajo o la escuela con 
nuestro buen o mal humor a cuestas. Aborda
mos nuestro medio de transportet bicicleta, 
camión o auto, y transitamos por esas calles 
de Dios, indiferentes _a las escenas que corren 
en sentido inverso a nosotros en un constante 
alejarse, un quedarse atrás. 

Pero si ati~bamos un segundo, si le dedica
mos una mirada al mundo, podemos ver, 
entre otras múltiples cosas, qué sucede a 
nuestro alrededor, cosas de las que casi nunca 
nos percatamos: la constante presencia de los 
niños. Los niños que van a la escuela o los que 
juegan en las aceras, o los niños que le roban 
unos instantes a la diaria lucha por la vida con 
la venta de- chicles, o pedir limosna, o el 
sencillo deambular por la vida esperando que 
suceda algo para hacer una cosa que hoy día 
les es cada vez menos común: jugar. 

· Niños, niños, niños. Por donde quiera hay 
' niños, desde los que van con su mochila a 

cuestas jugando, ·aventándose inquietos hasta 
los que se quedan en los cruceros, en las 
avenidas, en los andadores de nuestra barroca 
ciudad. Escenas que se van volviendo coti
dianas, a fuerza de verlas tanto. Escenas que 
se ven en las calles, en los periódicos y en 
múultiples programas con más buena inten
ció.n que buenos resultados. Niños que traba· 
jan, pero que no juegan, que cada vez rien 
menos, que piden, plañideros, limosna. Ni
ños que hace algunos años aún nos provoca
ban ganas de llorar, o cuando menos una 
profunda tristeza, hoy día a lo más nos provo~ 
can un gesto de incomodidad, nos son terri
blemente indife~ntes y y hasta nos quejamos. 

Hoy en día los niños y jóvenes son protago
nistas, cada vez más, de la violencia cotidia
na, motivo irrefrenable de campañaS contra la 

•. -fa~acpdependencia, el alcoholismo, la 
.delincuencua, la desintegración familiar y 
cuanto más se les ocurra a los también múlti
ples programas oficiales y no oficiales que 
son constantemente creados .para etender -el 
problema.de los ~iños en nuestro país y en 
nuestra entidad:· 

Pero, ¿Cuál es el origen de la violencia? 
Cuando decimos violencia solemos pensar 
en la violencia física, en la agresión, pero 
olvidamos muy comunmente que hay múlti
ples formas de violencia, así puede ser nues
tra indiferencia a la presencia constante de los 
niños, algo que ya vemos como una forma 

Buscando su lmagea (fotod_e Jesús Oatlveros). 

cotidiana. 
Es frecuente hoy día que el tema de los 

niños, en sus múltiples problemáticas que 
van de8de los niños de la calle hasta las 
bandas de adolescentes, sea una constante en 
los medios de comunicación, tanto como en 
reuniones académicas o de instituciones. Pero 
ello, lejos de beneficiar y crear conciencia del 
problema, hace que éste sea cada vez más 
familiar y nos lleve a una forma de negar 
nuestros sentimientos, una manera de no de
jamos sentir y con ello defendemos de la 
desesperanza por la magnitud del problema y 
nuestra incapacidad de comprenderlo, ya que 
estos niños más que-un problema de ficción-o 
de dramatismo amarillista de periódicos y de 
damas voluntariosas son un hecho real. Hoy 
día los menores de 19 años constituyen la 
gran mayoría de nuestro país de jóvenes, pero 
son jóvenes .con cada vez menos oportunida
des ante la vida misma. 

La indiferencia, tanto del ciudadano común 
como de las instituciones que tienen el encar
go de hacerse responsables del bienestar de 
los niños, ha generado entre otras múltiples 
cosas que la,s institucion~ generen proyectos 
'y más proyectos que no dan reSultados, 1os 
pocos que hay se exageran y se buscan cada 
vez más pretextos para justificar o encubrir el 
fracaso ... no hay ni evaluaciones ni segui
mientos de estos proyectos. Algunos en papel 
prometían un avance real pero llevados a la 

. práctica el fracaso no se hace esperar. 
Todo esto, lejos de beneficiar a los niños, 

·entorpecen el trabajo efectivo con ellos, dis
persan los recursos y no abrodan efectiva
mente el problema, en tanto que las institu
ciones, entre otras cosas, suelen ver el proble
ma de forma aislada, siendo que este está 
íntimamente ligado a factores tan concretos y 
también tan cotidianos como la pobreza ex
trema, el desempleo, el hacinamiento, meno
res oportunidades de bienestar para los jóve
nes, etc. Baste como ejemplo de todo esto el 
pasado Foro Eestatal sobre 
Farmacodependencia, convocado por el CIJ. 

Ante los problemas que se les presentan a 
los niños, a nuestros niños, las propuestas que 

·se hagan tendrán que ser complejas, pero que 
en ellas se verifiquen las acciones concretas 
y en conjunto por parte de las instituciones 
para que éstas se dejen ya de tanto discurso, 
de tanto foro, de tantas y tantas cifras acerca 
del pt"Qblema que presenta nuestra niñez y 
nuestra juventud y que, efectivamente, brin
den otra alternativa de vida. 

Polltica Muscular 

ESTRUCTURAS DE PARTIDO 
A la vista de los resultados a/.c.rzm'.tkM1s, 
contendientes electorales. enun
cien una posible polltica' m.f4 tsCJ41Ul1~'\ 
a.fin de que el votante pueda incli 
narse por la 

1
propuesta de mayor 

taleza y fhxibilidaJ que le permita 
resistir los embates de -.x-·v~ 

.lización de los recur
sos nacionales mejor 
desa"ol/ados, que al 
fin y al cabo han de 
·estos bellos y delicados 
recursos Jos que permitan 
una mds amplia politiza
ción muscular del _pueblo. · 

En Querétaro, se firma la Carta de la 
Paz, que en enero 9511egará a la ONU 
El amplio patio iluminado por-luces amarillas, 
es el escenario donde se discute y reflexiona 
sobre la paz. 

Ahí en la casona de los Onco Patios, cerca de 
las -nueve de la noche se da lectura a la Carta de 
la Paz, misiva dirigida a la Organización de las · 
Naciones Unidas y apoyada por más de 30 
países. 

Se habla de que a pesar de tantos siglos de 
clamor por la paz, la hlstotia de la humanidad 
ha sido de guerras continuas. A esta reunión 
realizada este miércoles, asisten intelectuales, 
académicos, empresários y estudiantes a firmar 
y adherirse a la Carta de la Paz, .que lejos de 
ideologías y credos, dama por la paz en el 
mundo. 

José Luiz Sodas Bruguera, de la entidad 
cultural Universitas Albertiana, con sede en 
Barcelona, España e impulsora original de la 
Carta de la Paz, dice que "la guerra es la suma 
de los pequeños resentimientos individuales 
que las personas guardamos en nuestro cora
zón". Y el mejor antídoto, precisó, "es ayudar 
a que en el corazón de hombres y mujeres se 
albergue la paz y la ~onfa, y la suma de estas 
paces individuales traerá la paz global". 

Eh la misiva humanista, firmada .sQJemne
mente en Barcelona, España el 22 de abril-del 
93, se han adherido las firmas de Chile, Coloro-

bia, República Dominicana, Suiza y ahora 
México, Holanda, Egipto, Portugal, Taiwan, 
Alemania, Canadá, Japón y Francia entre otros. 

Fl llamado que a través de la carta se hace a 
la humanidad, dice que cada ser humano tiene 
el derecho a vivir su vida en este mundo; "de 
modo coherente con aquellos que sin~rarnente 
piensa. Las democracias, pues, han de dar un 

. salto cualitativo para defender y propiciar. Tam
bién que toda persona pueda vivir de acuerdo 
con s~ conciencia, sin aJentar nunca, por su
puesto, contra la libertad de nadie, ni provocar 
daños a los demás -ni a uno mismo". 

"Los contemporáneos no tenemos ninguna 
culpa de los males ocurridos en la historia". En 
consecuencia, "es lógico y bueno que los go
bernantes concentren sus miras a . la • 
contemporaneidad, al bien de los p~esentes, 
que ya existen y tienen derecho a vivir_su vida 
con dignidad humana". 

Reflexivo, en este reunión presidida por 
Yolanda Hemández de Burgos, presidenta del 
DIF-Voluntariado, Eduardo Loarca Castillo, 
cronista 'de la ciudad, dice que no solo con 
voluntad la humanidad podrá construir la ·paz. 
"Necesitamos no sólo decir, sino practicar. La 
voluntad de la humanidad no es suficiente, se 
requieren hechos".(Por Mar Fernanda 
Hemández) 

Centenaria y Benemérita Escuela Normaf 
del Estado "Andrés Balvanera " 

Fe licita coordialmente al 

Lic. !Enrique Burgos García 
por su 
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Tiros de lejos '~ . ..... 

Julio Figueroa''-

-- .A 

1.- Pasó el Mundial de ut y el EZLN 
todavía permanece. El conflicto y la espe

. ranza que es Chiapas. Tiempo de crisis, 
tiempo de cambios. · 

2.- Marcos dial~ga con Krauze y 
Monsiváis y estos discuten y plantean sus 
diferencias con el EZLN. Ningún cheque 
en blanco. Madurez Política. 

En su escuela ha sido presentada por sus 
maestros como "deportista ejemplar'', sin 
embargo en su salón nadie le ha~la, la evitan;. 
tiene promedio de 9.4 y su amiga úni~ del 
salón es la más retrasada en promedio. "Ayú
dame Jane~ yo no quiero reprobar el año", le 
dice. · -, 

Para Janet Macín su actividad deportiva .le 
ha complicado el conseguir amigas, y las 
pocas que tiene son mayores que ella y de 
otros salones. Sin embargo ella lo acepta y no 
se frustra ante estas eventualidades que acom
pañan su disciplina deportiva. 
Peón 4 rey abre la partida por el primer lugar 

entre Puebla y Querétaro, este último repre
sentado por Janet Macin que lleva las piezas 
negras, Janet responde con 2 peón alfil de rey, 
Puebla continúa su desarrollo con CF3 y 

· Jane t. contesta con CG6. 
"Todos contra Querétaro" fue la consigna: 

el D.F., Puebla, Jalisco y;Guanajtiato se con
juran para evitarque'Jane1 Macin se convierta 
en Bicampeona Nacional de Ajedrez meno
res de 12 años. Durante el desarrollo l:lel 
Campeonato Nacional de Ajedrez, celebrado 

3.- ¿Qué cabe esperar de la Convención 
Nacional Democrática. propuesta por el 
EZLN? Una buena asistencia, una discu
sión de altura entre la izquierda crítica, 
unidad y diversidad de alternativas frente 

· en Linares, N .L., en los primeros días de julio, 
un grupo de entrenadores se reunía para ana
_lizar las partidas jugadas por la representante 
queretana y así encontrar· un veneno para 
detenerla; Juani'ta Vázquez de Puebla, avan
za con D4 ·y Janet cambia peones P X P 
Juanita caputa con CX P D y Janetd~arrolla 

al poder, el germen de una nueva organiza- . 
ción política de nivel nacional, acordar 
respetar los !-X)micios de agosto sean los 
que sean los resultados, constituir un 
contrapoder legal y legímitmo frente al 
pajer que emane del 21 de agosto (sea de 
izquierda, central o derecha) y, en fin, 
aprender la lección de la elección de 1929 
que no entendió Vasconcelos: frente al 
fraude no hay que echar la casa por la 
ventana y desgastarse en el heroísmo y la 
salvación personales, sino plantar las bases .. 

R@cuerdos de mi Barrio 

Colegio de Arbitros 
· del Seguro Social 

.fpr Guillermo Mera Domínguez 
que promuevan la fábrica social. · 

4.- Dos cosas por lo menos prueban la En est.a ocasión tocaré ~l tema de la peraóna 
realización y relevancia de la Convención O personas que en cualquier encuentro O com-
zapatista. Primera: lrn¡ caminos tradiciona- petencia deportiva, les echan la culpa de la · 
les de hacer política están casi agotados y dermta, y al que gana, le dicen que ganó, pero 
son cada vez más estériles y, en consecuen- con ayuda del árbitro. Si hablaremos de los 
cia, es preciso inventar otras · formas de Arbitros. 
hacer política. Segunda: nuestra indudable Los árbitros son personas que prácticamen-
falta de democracia no constituye, por for- te han sido muy aficionados a los deportes y 
tuna, una verdadera dictadura, en donde por su afán de seguir dwitro del mismo am-
sería totalmente impensable crear un foro_ biente, ponen todo su empeño en el ejercicio 
nacional organizado por la oposición ar- de su función como arbitros, una función 
mada Y, contando además con no poca · ~tante dificiL llamese como se llame el 
difusión·.públ:ica. Falta mucho en nuestra deporte donde se lleve a cavo. 
democracia,sinduda,peroennuestro ·régi- Esta ves solo hablaremos del Colegio de 
men todavía arbitrario hay poros para res- Arbitros del Seguro Social., Este colegio ini-
pirar. , • · cio, hará cosa de 30 años a iniciativa del señor 

5.- Xalapa, Puebla, cµi~ad de México, SilvestreRam.írez.Mejorconocidoenel futbol 
ll~nero como El Güiro, lo apoyaron tambien 

Queréfaro, Guadalajara, León, Cela ya, San los señores: Arturo Farias, Miguel Anguel 
Juan del Río ... No, no hay guerra ni Ramírez, Esteban Luna, y varios mas. En 
ingobemabilidad política ni clima de ·ca- aquellos tiempos estos señores "silvaban" en 
tástrofe inminente. Por suerte. Hay proble- cualquier partido de las diferentes ligas, pero 
ma&, pobreza, miseria, graves contradic- decidieron formar un colegio de arbitros ofi-
ciones Y tensiones sociales, desigualdad e cial, por lo que fueron invitados por el señor 
inseguridad: sobre todo en Guadalajara y Gerarclo Escobedo, entonces Presidente de la 
en la ciudad de México. ¿Qué más pasa en LigaBurócrataBancaria, después de un tiem-
Tijuana, Oaxaca, Tabasco, Sinaloa, Estado po y al hacerse notar sus buenas actuaciones, 
de México? Por fortuna la vida está en los invitó el presidente de la Liga del Seguro 
todas partes: el amor, la pasión, el drama. Social. El profesor Sánchez Almanza y así 
En el ·parque: mira a esos pobres jugando y mismo dirigen los encuentros de la Liga Cen-
a esos novillos acurrucaditos. Hotel: me tral en los Municipios invitados por el señor 
imagino a los amantes jodiendo en español Domingo Ferrusca. Dicho Colegio de Arbi-
y cogiendo en mexicano. Bar y res~urante: tros, ahora su nombre completo es "Colegio 
la guerra y el hambre en Chiapas, Ruanda, de Arbitros del Segµro So<;ial". Su mesa 
y aquí el chingo de gente diciendo salud y directiva está formada de la siguiente mane-
salud. Es la vida. No es el mejor de los ra: presidente: Miguel Angel Ramírez; secre-
mundos posible pero todavía hay mucho tario: Martinürcluña; tei;orero: ArturoFarias; 
que defender y mas por hacer. El amor a la tribunal de Penas: Manutl Tovar, designador. 

Silvestre Ramírez. 
vida es superior al resentimiento social, por T , te te ·ta ed. ·, ¡ 
suerte. orne es ma en es 1c1on porque e 

Arbitro es mal visto casi siempre, sea por el 
6.- No, no, no, el periodismo no es el resultado que-sea; si se piercle, el árbitro pitó 

cuarto poder ni el quinto ni el séptimo; el todo contra nosotros, si se gana, se comenta; 
periodismo es un contrapoder. Palabra . que bien pero el árbitro dejo ir muchas faltas, 
impresa: inventario del mundo. Crítica y . pero esto no es nada, que bueno que esto 
creación. Ningún poder. Saber, sabor, pa- nadamás sucediera, ya que durante el encuen-
sión por la vida e imperativo de verdad. tro, desde fuera lo insultan, le mient;m la 
Nada con el poder. madre, en ocasiones lo agreden, más sin em-

7 .- Todo por nada. Puta madre. Pinche bargo siempre será indispensable para la 
Benítez. Cón Paz en el corazón: "luchar realizaciondeundeporteelabnegadoárbitro, 
contra el mal es luchar contra nosotros que también es de un barrio y está en: Los 
mismos". Todo por nada. Recuerclos de mi Barrio. 
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Ja-net: la pasión por el ajedrez 
Rogelio García Guzmán 

su caballo a C F 6. 
Al mirar esto, el entrenador y padre de J anet 

Arturo Macín Calderón, decide no darle im
portancia al principio, lo preocupante de la 
situación era que las partidas estab:an "arre
glando" para que la favorita poblana destaca
ra más; según la narración del señor Arturo 
Macín, sucedió q11e "Juanita Vázquez" era la 
favorita sentimental de los asistentes al tor
neo y ento·nces el D.F. y Puebla se ponen de 
acuerclo y el D.F. se deja caer para que la 
poblana se proyecte con más puntos que 
Querétaro- cuando Janet le tocaba jugar utili
zaban la técnica del "cafecito" que consistía 
en que cuando Janet salía al baño o a despe
jársedelambiente tenso de la partida, enviaban 
a un niño con café para la· contendiente de 
Querétaro y junto con el café el niño le decía 
la pieza que debería de mover''. . 

Sólo 20 movimientos le bastaran a Janet 
Macín para coronarse Bicampeona Nacional 
de Ajedrez menores de 12 años y obtener el 
pase al mundial en Hungría. 

En la jugada 12 Juanita Rtueve T e 1 y 
propone tablas pues con ésto ganaría por 1/2 
punto a Janet y por lo tanto el campeonato, 
"no que te pasa, ya hice cuentas y con tablas 

· me ganas el Mundial" respondió Ja.net y de
cidió continuar con la partida; la cual inició 
con· defensa Siciliana para romper con los 
"análisis" que los entrenadores oppnentes 
habían realizado, y tal fue la sorpresa, que 
Juanita tarcló 20 minutos para responder a 
Janet, y sólo después dél "cafecito': con men
saje. 

Ahora los Macín se preparan para asistir al 
Campeo nato Mundial, a efectuarse del 31 de 
julio al t0de agosto en Szeged, ciudad hún
gara, y dentro de los apoyos que necesitan 
para asistir al evento, buscan un entrenador 
de más nivel que pueda seguir preparando a 
Janet; ya que su padre y al mismo tiempo 
entrenador, siente que su hija ya está rebasan
do el nivel que él le ha dado. 

Juanita cambia damas y Janet cambia alfil 
por peón, la dama blanca se mueve G 3 y el 
alfil negro captura peón dejando al Rey blan
co con jaque a la descubierta, sólo 2 movi
mientos más y cae el mate, las bl¡mcas rinden 
y Querétaro se alza con la victoria. 

Janet continúa desarmllando su afición al 
ajedrez y de paso le enseña a jugar en el 
tablero ajedrecístico a sus hermanos y a su 
única amiga del salón. 

La política vs el futbol 
Víctor Manuel H ernández Rodríguez 

El día 5 de julio de 1994 me recuerda un 
día triste para el fútbol y al deporte en 
general, no pudiendome explicar por qué 
otro fracaso. Sin embargo, analizando 
tranquilamente llegué a las siguientes 
conclusiones: Para ser un futbolista de 
éxito a nivel internacional, hay que empe
zar por la niñez, a esas edades forzarlos a 
una disciplina deportiva, hacer obligato
rio el basketból, volibol, 100 metros pla- · 
nos, etc. en las escuelas primarias, secun
"darias y preparatorias, con el objetivo de 
desarrollar la estatura ( estimular el creci
miento), ser veloces, rápidos, cualidades 
físicas que son vitales encualquierdepor
te y actualmente en el futbol. En concreto, 
hacerlos atletas a la menor edad posible y 
posteriormente enseñarles la técnica del 
futbol. 

¿Por qué deben ser obligatorios esos 
deportes ·en todas las escuelas? _ 

Porque· el niño y el joven tienen las 
mejores condiciones de desarrollarse físi
camente y adquirir una habilidad; por el 
contrario si no se les obliga, lo más 
problable es que al llegar a la edad adulta 
sean obesos, tal vez enfermizos como 
consecuencia de lo anterior, sin ningún 
espíritu deportivo que puedan transmitir a 
sus hijos llegando a tener nuestro país 
generaciones de mexicanos físicamente 
mal dotados. No incluyo al futbol como 
obligatorio, ya que en cualquier lugar del 
barrio o colonia se puede patear un balón 
( cascarita ), no así los deportes antes men
cionados, donde requieren profesores ca
pacitados e instalaciones adecuadas que 
no son fácil de tener cerca de nuestra casa. 

En el aspecto mental, la preparación 
psicológica para el deporte vgr. resistir la 
presión durante una compet,encia deporti- · 
va, soportar el cansancio, y afrontar con 

,... · valor suficiente (autoseguridad) las situa
ciones adversas de-cualquier magnitud. 

Estoy satisfecho con los futbolistas que 
participaron en el presente Mundial (USA · 
1994), ya que ellos no tienen la culpa del 
fracaso. 

¿Por qué digo que no son culpables de 
éste, otro fracaso deportivo? Porque ellos 
no tienen la culpa de_ ser habitantes de un 

país eón múltiples carencias y deficien
cias como falta de apoyo al deporte 

. amateur, al deporte olímpico, insuficien
tes instalaciones deportivas, inadecuada 
planeación deportiva, carencia de _escue-
las de futbol, bajos salarios que te impiden 
una aljmentacióncomplet;i y equilibrada, 
problemas político-sociales, etc., todo lo ~ 
anterior se traduce en bajo rendimiento 
deportivo. · - · · 

En concreto un fracaso en el ri1 undial de 
futbol es el resultado del atraso de nuestro 
país. Ya qqe países que siempre sobresa
len en los mundiales son Italia, Alema'nia, 
Argentina, España, Holanda, Inglaterra, 
no tienen problemas político-sociales gra
ves. 

En las Olimpiadas los países que gapan 
más medallas son los mejor organizados 
política y socialmente como·son E.U.A., 
Rusia, Inglaterra, Alemania, etc. 

¿ Y qué tiene que ver el fracaso del 
Mundial de Futbol con el atraso de nues
tro.país? 
· Simplemente porque en nuestro país no 
hay muchas oportunidades de triunfar, 
hay una predisposición a la derrota por 
falta de apoyos. En cambio si se les 
prepara desde niños, al llegar a ser jóve
nes serán más altos y fuertes, es menos 
probable que pierdan un balón por falta, y 
obviamente al ser más veloces aumentan 
las habilidades en la cancha. Por último 
al no tener graves problemas políticos en 
la cancha. Por último al no tener graves 
problemas políticos el país, las familias y 
como consecuencia el mismo individuo 
tendría menos problemas, más seguridad 
Y, aprovecharán un poco de tiempo en 
hacer deporte y no tener que trabajar más 
de 8 horas porque el salario no alcanza. 
La satisfacción después de obtener triun
fos en tu vida deportiva, social y familiar 
produce una mentalidad de triunfadores, 
una mentalidad de excelencia, que nece
sita nuestro país para cambiar su destino. 

Por lo anterior soportaríamos la presión 
psicológica que significa definir el M un
dial de Futbol con un tipo de penalty. 

¿ Usted qué haría por cambiar y mejorar 
el deporte? 



.. 1\~fANECER 
, . " ·~ DE Q~UERETARO 

Afto 5, numero 211-218 

Ciudad de Querétaro, 
semana del 1 al 7 de agosto 

de 1994 SE~ANÁRIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

Omnizap Comité de Derecbos HumAnos 

"Si -no votan por el PRI, . 
en Arroyo Seco pasará lo 
mismo que en Chiapas y los 
templos serán cerr~dos" 

Por Aureliano Compean/co"esponsal 

De acuerdo a los últimos aoonteeimientos que se han 
suscitado en el municipio de Arroyo Seco, se está organi
zando un grupo de vecinas para formar un Comité de 
Derechos Humanos en este·lugar, ya que el que se fo~ó 
hace tres años no dió resultado por falta de capacitación. 

La causa: tantos delitos sin solución a los que las 
autoridades municipaleS y judíciales han temido enfrentar, 
como 108 asaltos en la carretera, secuestros, o por ejemplo 
el permitir que una persona c.on problemas mentales p~eda 
llegar a manipular accidentalmente un autobús con pasa
jeros, o ande desnudo por la calle en pleno ~· . . 

· Las-personas integrante.s del grupo mencionado amba 
son: por la iglesia el padre 'Luis ArauJo, por el PRI la 
regi~ora Consuelo Noyola, porel PRD MarcellnoSalva
dor Contreras, presidente del partido, y este correspon
sal, así como otros vecinos de la cabecera municipal. Se 
piensa que sea la oficina del PRD la .qu~ ~é este servicio, 
pues cuenta con un_espacio adecuado, y que -5egún prp.
puesta de la regidora- cada día de la semana sea atendida 
porcada miembro, y así dar servicio todos los días. En caso 
de urgencia, se avisaría a los demás en sus domicilios. 

Por otra parte, siguen las campañas políticas en el 
municipio: Roberto y Domingo, cada uno a su manera. 
En su recorrido por la sierra·el candidato del PRD recibió 

varias quejas de vecinos de la comunidad de La Escondida 
de Hidalgo, donde aseguran que el candidato (>riísta Do
mingo Gómez Landaverde se aprovecha de la Ignorancia 
y amenaza con que si gana el PRD cerrarán y quemarán las 

· Iglesias, que correrán a los curas enca~dos de ellas y que 
no habrá libertad ni pam vestir: las muJeres con el vestido 
basta Jos . tobillos. 

:&to 8e confirma pORJUe en ~1 pro{'io pueblo de Arroyo 
Seco tres mujeres -segwdas por Dommgo-fidieronfirmas, . 
con la ámenaza de que si no votan por e PRI, pasará lo 
mismo que en Chiapas, y que habrá guerra. Hubo quienes -
contestaron que Sl quieren guerra, la encontl'arán, o 
culpan al PRD de lo malo, pero es el PRI quien. lo provoca, 
oyanonosespantanconamenazas. TambiénenLaFiorida 
sus seguidores prometieron que por cada 20 votos se dará 
un permiso pam vender cerveza. En Concá quitaron toda 
la propaganda del PPS, y la gente se pregunta por qué no. 
destruyen la del PRI, que está hasta en escuelas y salas de 
espeJa de centros de salud. . · 

El PRD demandará a Domingo ante las autoridades 
electoral~ por .este tipo de difamación y actos y· si no 
resulta, en cada lugar o comunidad en que se presente lo 
darán a con0<7r, lo mismo que las denuncias pe~ les que 
hay en su contra. 

Arroyo Seco. Invita 
a la ~lebración de las 

Bodas de Oro de la Adoración 
Nocturna de su parroquia 

Presidirán la pr;ocesión ron el Santísimo: el Sr: Obispo 
Diocesano, Mons. Mario de Gasperín Gasperín, el Di
rector :&piritual Diocesano, Mons. Jorge Martínez, el 
párroco y todos los sacerdotes del decanato d~ la s;erra, 
aSÍ como el Presidente Diocesano, Jacinto Sánchez 
Martínez. 

Lo e:3:Peramos el26 de agosto de 1994 . 

"Ahora todo es diferente; mi cobija y mi bastón son mis únicas pripiedades" 

Ya empecé a perder la cuenta de mis años.~. 
Texto y fotos de Shara M artínez Vara 

"Nací en esta tierra·queretana hace muchos años. Tantos 
que ya no recuerdo. Si yo pudiera contar mis arrugas de 
la cara y ~e mis manos, tal vez podría saber cuántos añós 
tengo ahora". . 

Pueblito al hablar se tapa cálidamente con s~ manos 
la caJa. Sus pupilas pequeñas ahoJa están cubiertas por 
gruesos y óscuros lentes. . . ~ 

Antes -dice orgulleso- sí me gustaba decir mi eda~: 
quince, veinte, cuarenta, cincuenta, sesenta, setenta, 
setenta y cin9Q. Pero ahom, dice apurado, ya no los 
recuerdo. Creo. 9ue son más de ochenta. 

Fue después, dice con timidez y tristeza, de ese número 
cuao,do empecé a penler la cuenta de los años que llevo 
encima. . 

· "Son muchos, muchos, muchos ... ", explica pausada
- mente don Pueblito. 

Cuando se tiene juventud tOdo es diferente, confía con 
aire nostálgico. , , · · · . 

Y o siempre tia bajé -lo dice con profundo orgullo-. 
Ganaba mi dinero. Tenía mujer, mi casa, mis hijos. Todo 
se me bacía fácil. Tuve muchos trabajos! obrero, cartero, 
empleado, y basta .llegué a ocuparme en componer 
planchas y muchas ~tras cosas. . 

"Me gustaba trabaJar aun cuando los centavos escasea
ban. Con algún trabajito siempre caía alg~ pam comer. 
Me alcanzaba basta pam engordar al cochimto de barro, 
iba quedando ~ordo y cachetón, emn otros tiemr,os. ' 

"AhoJa soy diferente, todo es diferente. Mi cobija y mi 
bastón son mi casa, mis únicas propiedades". 

Soy dueño y señor, manifiesta Pueblito casi sin pensa~, 
de las banquetas. Aprendí que las paredes te dan calor y, 
a veces, logran proteger de la lluvia o del viento. _Pero a 
mi edad, el frío es cabrón ... y el hambre todavía D)ás. 

"Puedo caminar, me gusta caminar aunque mis piernas 
ni fuetzas tienen. Camino mucho o siento que camino 

mucho basta donde las fueJZaS se agotan . . Camino .. 
siempre en busca de pan o algo de comer. Algo que me 
llegue al estómago y me dé fuerzas pam vivir en esta 
tierra, en esta Ciudad donde los más viejos y los pobres 
no valenios nada". 
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